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Termina un nuevo año y COPE 
Alicante vuelve a editar su 

anuario. Será el número nueve 
desde que decidimos hacerlo 
y creo que serán muchos más, 
gracias a la gran acogida que si-
gue teniendo. Es el momento de 
reflexionar sobre un año 2023 
lleno de emociones, buenas y no 
tan buenas, desafíos y momentos 
inolvidables que hemos compar-
tido con nuestros oyentes. 

Este Anuario COPE Alicante no 
es solo un registro de eventos, 
fechas y acontecimientos; es un 
testimonio de la conexión pro-
funda que existe entre esta emi-
sora y la ciudad de Alicante y su 
provincia. Cada página cuenta 
historias, ofrece opiniones, re-
fleja nuestros logros y resalta el 
compromiso incansable de nues-
tro equipo por brindar la mejor 
información, programación y 
entretenimiento.  

Pero este año 2023 ha sido, además, un año especial 
para nosotros, COPE Alicante cumplía 60 años y lo 
celebrábamos, por todo lo alto, el día 2 de noviembre 
de 2023, fecha que guardaremos en los anales de los 
próximos 60 años de historia de esta emisora alican-
tina así como los datos, y lo digo con gran orgullo, de 
la TERCERA OLA DEL EGM 2023, que posiciona a esta 
emisora en el liderazgo de oyentes de la ciudad de 
Alicante y de toda la provincia en todas sus franjas 
horarias y en todos sus programas.  

Quiero aprovechar estas líneas para agradecer a 
todos aquellos que han sido parte de esta increíble 
travesía y que han contribuido a hacer que COPE Ali-
cante sea lo que es hoy: desde los pioneros que dieron 
los primeros pasos en el mundo de la radio hasta los 
oyentes, colaboradores, trabajadores, anunciantes, 
entrevistados, protagonistas de la noticia, vecinos… 

que habéis dejado y seguís dejando una huella imbo-
rrable en la historia de esta emisora. 

Mirando al futuro, les invitamos a seguir siendo par-
te de esta historia en constante evolución porque 
nos comprometemos a seguir siendo un compañero 
constante en los días buenos y malos, una plataforma 
para las voces que merecen ser escuchadas, un faro 
de luz en los momentos oscuros… nos comprome-
temos a seguir creciendo, innovando y mantenien-
do esa conexión especial que nos une con Alicante. 
COPE Alicante continuará siendo un espacio donde 
todas las voces tengan cabida, donde la verdad sea 
nuestra brújula y donde la emoción de la radio siga 
resonando en cada hogar.

Disfruten mucho de este anuario 2023  
que es tanto suyo como nuestro.

María Teresa Alfonso Saz
Directora Grupo COPE Alicante
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Conviene siempre hacer 
memoria, repasar con 

agradecimiento lo que he-
mos vivido en un año de tra-
bajo intenso de los medios 
del Grupo Ábside al servi-
cio de la sociedad alicantina. Sin dejar de exponer 
y analizar los problemas que van surgiendo, COPE 
y Trece han abierto una ventana diaria a tantas ex-
periencias de solidaridad, de emprendimiento y de 
concordia, en definitiva, de vida buena, que tienen 
lugar en el tejido de la sociedad alicantina. Un as-
pecto esencial de ese tejido es la aportación de la 
Iglesia que camina en la diócesis de Orihuela-Ali-
cante, de sus comunidades, sus obras educativas, 
culturales y caritativas. El pulso de toda esa vida la-
te también a lo largo de nuestra programación.

Queremos seguir siendo fie-
les a nuestra vocación, contri-

buir a una conversación públi-
ca abierta, crítica, respetuosa y 
siempre en busca de la verdad. 
Deseamos seguir sosteniendo 

la esperanza de la gente porque, pese a todas las di-
ficultades, esa esperanza tiene raíces muy profun-
das que queremos compartir con todos. 

Para eso necesitamos también modernizar nuestras 
empresas, para que estén a la altura de los desafíos 
tecnológicos, económicos y sociales que se presen-
tarán. Y en todo ello, nuestros oyentes, televidentes 
y anunciantes jugáis un papel fundamental. Por eso, 
un año más, os invito a compartir con nosotros esta 
aventura.      

José Luis Restán
Presidente de Ábside Media 

José Luis Restán
Presidente Grupo ÁBSIDE MEDIA
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Sois la luz del mundo” (Mt. 5, 14) con estas 
palabras del Señor Jesús quiero comenzar 

este saluda a todos los que formáis la familia 
COPE. Y como sabéis, estos días del principio 
del año 2024 hemos celebrado en la Diócesis 
Orihuela-Alicante una feria diocesana bajo el 
título “Lux Mundi” (luz del mundo).

Qué duda cabe que el papel de los medios de 
comunicación es cada día más importante y 
decisivo, no sólo como meros transmisores de 
información, sino por la influencia que pue-
den tener en la vida social y personal.

Por eso es necesario que el compromiso con 
la verdad y la libertad sean cada vez más efec-
tivos y plenos. No meras palabras vacías sino 
con una acción continuada de ser “sal y luz” 
(Mt. 5, 13-16) en medio del mundo.

Una vez más, gracias a COPE y a todos sus tra-
bajadores por el esfuerzo cotidiano de labor 
informativa como alto servicio a la sociedad y 
al bien común.

Que Dios os bendiga.

 
X José Ignacio Munilla Aguirre

Obispo de Orihuela-Alicante

X José Ignacio Munilla
Obispo de Orihuela-Alicante

“
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El Anuario de COPE Alicante 2023 cumple nueve edi-
ciones el año en que esta querida emisora celebra 

su 60 aniversario. Seis décadas de compromiso con la 
ciudad y con los alicantinos; 60 años de información, 
de compañía y de entretenimiento, que han culmina-
do con un magnífico resultado de audiencia. Felicida-
des por partida doble. Y aprovecho para reivindicar, 
una vez más, el imprescindible papel que desempeñan 
todos los medios de comunicación como baluartes de 
principios y valores esenciales como la convivencia, la 
transparencia y la normalidad democrática.

Ya en noviembre tuvimos la oportunidad de celebrar 
esta efeméride de la emisora en la gala de los III Pre-
mios COPE Alicante celebrada bajo un certero lema: 
“60 años contigo, 60 años con Alicante”. Y entre las 
personas, entidades y empresas reconocidas por ha-
cer de nuestra provincia un territorio mejor, conta-
mos con Aguas de Alicante, la empresa mixta más an-
tigua del mundo, participada por el Ayuntamiento e 
Hidraqua, que recibió el galardón a la eficiencia ener-
gética en su 125 aniversario por su gran trabajo en la 
reducción de pérdidas de agua, mejora del tratamien-
to y la distribución y fomento del uso responsable de 
este recurso esencial.

Con sólo tres ediciones a su espalda, los Premios COPE 
Alicante se han consolidado como una gran cita con el 
talento y la entrega individual y colectiva para seguir 
avanzando en la mejora de la calidad de vida de los ali-
cantinos. Y en este 2023 también han sido reconoci-
dos ilustres alicantinos como Pepe Espadero y Hanni-
bal Laguna, instituciones turísticas de la ciudad como 
el Hotel Meliá en su 50 cumpleaños y medios de trans-
porte que han cambiado la movilidad en nuestra ciu-
dad como el TRAM en su vigésimo aniversario.

Durante este intenso 2023, los alicantinos deposita-
ron nuevamente su mayoritaria confianza en mi per-
sona para continuar al frente del Ayuntamiento. No 
cabe mayor orgullo y privilegio que entregarte en 
cuerpo y alma a este empeño colectivo por el avan-
ce y la transformación de nuestra ciudad en el que es-
tamos implicados todos los alicantinos. Gracias por 
ese voto de confianza, que también es una exigencia 
máxima y constante de responsabilidad y dedicación.

Estamos razonablemente satisfechos con los logros 
alcanzados, pero no caeremos en la autocomplacen-
cia ni el conformismo. Alicante ha cerrado 2023 con 
récords de ocupación hotelera durante todo el año y 

estamos afianzando el objetivo de la desestacionali-
zación del sector turístico, como hemos comprobado 
con la multitudinaria afluencia de visitantes durante 
las Navidades, las Hogueras o la Semana Santa.

La transformación física de la ciudad es otro de los 
avances de este año con la reurbanización de amplios 
espacios urbanos como el Paseo de los Mártires de la 
Libertad o el eje Ramón y Cajal-Canalejas-Soto-Mar-
vá, en los que se ha mejorado considerablemente la 
accesibilidad peatonal, el calmado de tráfico y la fiso-
nomía urbana de zonas que antes eran de paso y aho-
ra lo son de paseo. Así ha ocurrido con la emblemáti-
ca peatonalización de la avenida de la Constitución y 
su entorno. Una mejora que ha llegado a muchas otras 
calles y plazas de la ciudad, de todos los barrios.

La mejora de los servicios públicos esenciales ha si-
do y es otro de nuestros grandes objetivos y a lo largo 
de 2023 han entrado en vigor las nuevas contratas de 
la limpieza y el transporte en autobús, que cerró 2023 
con casi 20 millones de usuarios y un incremento del 
30%. Y en cuanto a la limpieza, que es otro de nues-
tros principales “caballos de batalla”, se ha incremen-
tado y renovado los vehículos y herramientas, se han 
aumentado las frecuencias de baldeo y barrido, que se 
extienden al fin de semana, y renovado todos los con-
tenedores de residuos.

Es un resumen apresurado del balance municipal de 
2023, que se proyecta ya hacia 2024 con unos presu-
puestos municipales, los más ambiciosos en la histo-
ria del Ayuntamiento, que alcanzan los 360 millones 
de euros. Pero de todo eso ya hablaremos duran-
te 2024, año en el que la radio española cumple 100 
años y ahí seguirá COPE Alicante con su inquebranta-
ble compromiso de informar, acompañar y entretener 
durante otras seis décadas y muchas más.

Luis Barcala Sierra
Alcalde de Alicante
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Iniciamos un nuevo año con ilusiones 
renovadas y muchos retos por delante. 

El 2024 se presenta esperanzador, por-
que será un periodo clave para afianzar 
diversos proyectos, reivindicar nuevas 
inversiones y reforzar el posiciona-
miento de la provincia de Alicante en el 
arco Mediterráneo. 

Somos un territorio innovador y pun-
tero en diversos sectores productivos 
que nos proporcionan cifras de expor-
tación altamente competitivas. Pero 
también somos receptores de turistas, 
ámbito que constituye uno de nues-
tros principales motores económicos y 
a través del cual mostramos al mundo 
nuestras potencialidades. 

Industria y tecnología, ciudades, sol y 
playa, pero también agricultura, entorno 
rural y turismo de interior, tradiciones y 
festividades ancestrales conforman la 
esencia de una provincia abierta y hospitalaria que, 
por su peso específico en número de habitantes y por 
su aportación al PIB nacional, se mantiene como uno 
de los territorios más prósperos del país. Somos una 
tierra de oportunidades. 

Nuestro desarrollo es fruto del trabajo incansable del 
tejido empresarial, esa red de pequeñas, medianas y 
grandes empresas que, junto a autónomos, emplea-
dos y trabajadores del sector público, forman una base 
profesional sólida y comprometida con el desarrollo 
de la provincia. En este engranaje, a las instituciones y 
administraciones nos corresponde el compromiso de 
incentivar la economía con planes inversores y accio-
nes promotoras de empleo para proporcionar estabi-
lidad, seguridad y bienestar. 

La ciencia, la educación, la inteligencia artificial, la 
cultura, el deporte o el medio ambiente son áreas que 
salpican de productividad cada uno de nuestros 141 
municipios y ciudades, otorgándoles una idiosincra-
sia particular sobre la que se sustenta una amalgama 
de recursos, bienes y servicios de altísima calidad.   

Quisiera cerrar mi intervención en este anuario mos-
trando nuestra gratitud al equipo humano de COPE 
Alicante por su trabajo incansable en pro de la infor-
mación rigurosa, plural y eficaz. Esta emisora, que en 
2023 celebró el 60 aniversario de su primera emi-
sión radiofónica en nuestra provincia, se ha conver-
tido en un medio fiable para conocer y entender la 
actualidad. 

Seguimos con paso firme y decidido. Juntos, unidos 
y focalizando nuestras energías, medios y herra-
mientas en llevar a cabo los mejores propósitos, por-
que nos enorgullecemos de una provincia que es  “la 
millor terreta del món”. 

Toni Pérez Pérez
Presidente de la Diputación de Alicante

Toni Pérez Pérez
Presidente de la Diputación de Alicante
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Agradezco la invitación de COPE 
en Alicante para participar en 

este Anuario, donde, al igual que 
muchas valencianos en las últimas 
semanas, la emisora realiza un ba-
lance del año del año anterior.

El año 2023, ha sido un año de gran-
des cambios que guardare siempre 
en mi corazón. Llevo siete meses 
como Presidente de la Generalitat 
y ya puedo decir que se empiezan 
a notar los cambios que prometi-
mos a los ciudadanos en las pasa-
das elecciones.

Estos meses también me han per-
mitido conocer aún más si ca-
be esta tierra tan excepcional. He 
podido viajar por nuestra comu-
nidad, conocer aun más de cerca 
toda nuestra cultura y disfrutar 
de la calidez y amabilidad de los 
ciudadanos.

Este viaje no ha sido solo para co-
nocer de cerca todos los municipios de la comuni-
dad, también llevamos seis meses trabajando por y 
para los valencianos. Una de nuestras premisas pa-
ra 2023 ha sido demostrar que tenemos un gobierno 
que cuida de sus ciudadanos sin olvidar la importan-
cia de las empresas.

Hemos iniciado un camino hacia la libertad, permi-
tiendo a todos los pequeños empresarios tener un 
respiro a final de mes, sin asfixias, con un alivio fiscal 
imprescindible, demostrando que se puede hacer más 
con menos en la administración, situando cuestiones 
como la sanidad o la atención a los más vulnerables 
en el centro de nuestras prioridades de gestión, pres-
tando atención a sectores que, por fin, reciben el tra-
to acorde a su carácter estratégico, como el calzado 
o juguete en esta provincia.

Vamos a ser un gobierno claro y contundente frente 
a las presionas e imposiciones que están recibiendo 

las empresas por parte del gobierno central y sus 
socios de gobierno. Otra política es posible y en la 
Comunidad Valenciana lo vamos a demostrar, es hora 
de recuperar la generosidad y ambición que nos ha 
caracterizado, demostrando que por fin tenemos un 
gobierno que cree el verdadero potencial de nuestro 
territorio.

Animo a COPE Alicante y a todos los medios de comu-
nicación de la provincia a seguir realizando una labor 
tan importante como es la de informar a la socie-
dad. Vuestros oyentes que se conectan cada día para 
obtener veracidad, pluralidad e inmediatez en vues-
tras noticias. Noticias que contaran la superación y 
crecimiento de la provincia de Alicante y la Comuni-
dad Valenciana durante los años venideros.

Gracias por ser un referente para todos nosotros, 
hablando de las cosas que mejoran nuestra vida y nos 
hacen un poco mejores a todos.

Carlos Mazón
President de la Generalitat Valenciana
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Cabalgata de Reyes

■ Llegan los Reyes Magos a Alicante sin restriccio-
nes: más de 50.000 personas acuden a ver este año 
la Cabalgata de la vuelta a la normalidad en la ciudad, 
después de dos años con restricciones debido a la 
pandemia del coronavirus. Sus Majestades han llega-
do a la capital en barco y la comitiva ha partido desde 
la avenida de la Estación, frente a la Diputación, para 
terminar en la Plaza del Ayuntamiento desde donde 
Melchor, Gaspar y Baltasar se han dirigido a los más 
pequeños.

■ Fin del CICU en Alicante: la coordinación de las 
Urgencia pasa ya a depender de Valencia con la 
centralización del servicio. Una polémica medida 
del gobierno del Botanic que los propios sanitarios 
rechazan por considerar que se merma la capaci-
dad de reacción ante una urgencia en la que es vital 
la rapidez para salvar la vida. Desde la Generalitat se 
mantiene que, pese al desmantelamiento del servi-
cio, la atención de emergencias a la población está 
asegurada. Tras las elecciones autonómicas y con la 
llegada del PP al Consell se apuesta por devolver el 
CICU a Alicante con mejoras como más personal.

01
enero

Descentralización del CICU

COPE ALICANTE
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■ Regantes y agricultores protestan en Madrid 
para defender el trasvase Tajo-Segura: muestran 
así su repulsa por la política hídrica del Gobierno 
que supondrá la pérdida de más de 27.000 hectáreas 
de regadío en Alicante, Murcia y Almería, además de 
15.300 empleos. La llamada Huerta de Europa está 
en peligro, pero también el futuro de otros secto-
res alicantinos como el turístico o el empresarial. El 
Gobierno prevé un recorte paulatino de hasta un 40 
por ciento para el año 2027 del agua trasvasada del 
Tajo al Segura.

■ La Generalitat compra el edificio de Correos: casi 
cinco millones de euros paga el Consell del Botanic 
que tiene previsto destinar el inmueble ubicado en la 
plaza de Gabriel Miró para su nueva sede en la ciu-
dad. Con la llegada del PP a la Generalitat, el edificio 
se destina a sede de la nueva conselleria de Innova-
ción, Industria, Comercio y Turismo. De esta manera 
la Delegación del Consell regresa a sus tradicionales 
dependencias en la Casa de las Brujas de la avenida 
Doctor Gadea.

■ La Ocean Race parte de Alicante: la salida de las 
embarcaciones participantes en esta edición de la 
vuelta al mundo a vela la dan dos buques de la Arma-
da: el patrullero de altura “Infanta Cristina” y la fraga-
ta “Victoria”. Paralelamente a la cita deportiva la ciu-
dad ha preparado una variada agenda de actividades 
gastronómicas, culturales y tecnológicas para todas 
las edades. Económicamente este certamen supone 
una cifra de volumen de negocio de unos 65 millones 
de euros y una repercusión fiscal de 40 millones, a lo 
que hay que añadir la creación de más de mil empleos 
temporales en dos semanas.

■ La oferta turística de Alicante y provincia en 
FITUR: a esta edición de la Feria Internacional del 
Turismo la ciudad acude apostando por el turismo 
gastronómico, musical, cultural y náutico. Los ojos 
de la Costa Blanca están puestos en establecer una 
conexión aérea directa entre Alicante y Estados Uni-
dos. Este es uno de los principales ejes estratégicos 
del Patronato Provincial de Turismo para 2023, un 
año clave en la reactivación de los viajes.

Edificio de correos en la plaza Gabriel Miró

Salida Volvo Ocean Race

Fitur 2023

Regantes y agricultores en Madrid

COPE ALICANTE
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■ Crecen los desahucios: el goteo es constante 
sobre todo en el norte de la ciudad. En barrios como 
Carolinas en tan sólo cinco días se llegan a progra-
mar cuatro. Esta situación lleva a los vecinos, a tra-
vés del Sindicat Barri de Carolinas, a movilizarse para 
intentar pararlos. Las viviendas, en la mayoría de los 
casos se encuentran en manos de fondos buitres. Los 
afectados se ven en la calle y sin alternativa habita-
cional ya que con los ingresos que tienen es imposi-
ble pagar un alquiler en la ciudad hoy en día. Se pide a 
las administraciones soluciones para estas personas 
a través de alquileres sociales.

■ La Diputación destina 20 millones de euros al 
bono consumo: con esta cantidad la institución pro-
vincial llega ya a los 38 millones en ayudas para el 
comercio y la hostelería. Cada municipio podrá elegir 
ofrecer esta subvención del 50 por ciento de las com-
pras en el momento que lo consideren más oportuno.

■ Los vecinos del Casco Antiguo de Alicante ya no 
pueden más: la celebración del Carnaval vuelve a 
sacar a relucir los problemas de ruido, botellón, sucie-
dad y actos vandálicos que se registran en esta zona 
como la rotura de la cruz de la plaza de la Santísima 
Faz. Los residentes en la zona, agrupados en la Asocia-
ción Laderas del Benacantil, insisten en que este tipo 
de problemas son ya crónicos tanto los fines de sema-
na como en los días laborables dificultando el descan-
so de los vecinos. El colectivo se manifiesta, con los 
ojos puestos en los locales de ocio, para exigir al Ayun-
tamiento soluciones para mejorar la vida y el aspecto 
de una de las zonas más turísticas de la ciudad.

■ Comienzan las obras del Paseo de los Mártires y la 
Avenida Jijona: son dos de los grandes proyectos de 
transformación urbana que tiene previsto el Ayunta-
miento para calmar el tráfico y recuperar la ciudad 
para los peatones.

02
febrero

Goteo constante de deshaucios

Cruz de la Santa Faz

COPE ALICANTE
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■ La Generalitat presenta su recurso en defensa del 
trasvase Tajo-Segura: en él solicita como medida cau-
telar al Tribunal Supremo la suspensión del escalona-
miento de los caudales ecológicos previstos para 2026 
y 2027 en el Tajo por considerar que la decisión es arbi-
traria y no se fundamenta en criterios técnicos. Una 
petición que finalmente es rechazada por el Supremo.

■ Bomberos del Consorcio Provincial ayudan en 
Turquía: especialistas del grupo de rescate viajan a la 
zona para unirse a las labores de rescate y auxilio de 
las víctimas por los terremotos que han asolado el sur 
del país, cerca de la frontera con Siria.

■ Desaparecen las melias de la avenida de la Cons-
titución: pese a las protestas de los vecinos, después 
de 30 años comienzan a retirarse estos árboles del 
Centro Tradicional. Los ejemplares son trasladados 
al parque Sergio Melgares donde acaban muriendo y 
del que son retirados meses después. El traslado de 
árboles por las obras que se están realizando en la 
ciudad no queda aquí. Otros 200 del frente litoral y de 
los ejes Marvá-Gadea y Jijona-Maestro Alonso corren 
la misma suerte, aunque desde el Ayuntamiento se 
insiste en que en las vías que están en reconstrucción 
se plantarán 500 ejemplares jóvenes para convertir 
en corredores verdes las calles.

■ Rechazo a la Ley del Solo Sí es Sí: la polémica nor-
ma ha provocado que a los pocos días de su entrada 
en vigor se les haya rebajado condenas a cerca de 40 
violadores en la provincia, saliendo dos de ellos a la 
calle. El PP convoca una concentración de rechazo en 
la Plaza de la Montañeta.

■ Las interminables obras de la Plaza de San Blas: 
después de un año parada el Ayuntamiento rescindi-
rá el contrato de reforma por los incumplimientos de 
la empresa adjudicataria y licitará un nuevo contra-
to para que otra mercantil termine los trabajos. Esto 

será antes de que termine el año. El nuevo contrato 
tiene un presupuesto de cuatro millones y medio y un 
plazo de ejecución de diez meses.

■ Masificación en los centros educativos de la zona 
de playas: siete colegios y tres institutos públicos de 
la Albufereta y la Playa de San Juan se constituyen 
en la Plataforma por un Espacio digno para Aprender 
para mostrar su malestar y exigir al Ayuntamiento y 
la conselleria de Educación más centros educativos 
teniendo en cuenta el crecimiento de la población 
en esta zona en los últimos años. Un crecimiento que 
no va acompañado de más estructuras educativas. 
Las consecuencias: barracones ubicados en patios y 
laboratorios reconvertidos en aulas. Con esta situa-
ción comienzan una serie de protestas para pedir dos 
nuevos colegios y un instituto, entre ellos la cons-
trucción del colegio La Almadraba.

■ La sanidad pública llama a la huelga: ante el blo-
queo de las negociaciones con la conselleria de Sani-
dad después de dos meses de reuniones en las que 
no se han atendido sus reivindicaciones como la 
mejora de las condiciones laborales que dignifiquen 
la atención a los pacientes. Finalmente, Sanidad lle-
ga a un acuerdo con todos los sindicatos excepto con 
el de médicos, el CESM, que mantiene las jornadas de 
huelga al considerar que la oferta de la conselleria, la 
jornada de 35 horas, no es suficiente.

Bomberos que participaron en los rescates de Turquía y Siria Corte de las melias de la Avenida de la Constitución

El Ayuntamiento licita el reinicio de las obras 
de la plaza de San Blas
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■ El Centro de Congresos de Alicante más cerca: 
el Ayuntamiento y la Diputación lanzan el concur-
so de anteproyectos para el futuro edificio. La obra 
se ejecutará en el Puerto con un presupuesto de 65 
millones de euros. Tendrá una superficie total de 
26.000 metros cuadrados, de los que 18.000 corres-
ponden al edificio “icónico” con dos auditorios. Uno 
de ellos tendrá capacidad para más de 2000 perso-
nas y el otro para 500, además de una sala de con-
ferencias para 300 asistentes y aparcamiento para 
otros tantos vehículos. La intención es iniciar las 
obras en 2024.

■ El futuro de Benalúa Sur con las Harineras: se dan 
los primeros pasos para urbanizar una de las últi-
mas bolsas de suelo cercana al centro y que cambia-
rá la imagen de la entrada sur de la ciudad. Para ello 
se planifica una torre de hasta 16 plantas (que iría en 
una de las esquinas de la parcela, con el objetivo de 
minimizar la barrera visual con las edificaciones tra-
seras y de compensar la volumetría del conjunto), el 
mantenimiento de los edificios de las harineras (la 
que corresponde a Harinas Bufort será de uso privado, 
pero obligando al mantenimiento y conservación del 
edificio histórico, y el de Harinas Cloquell, se destinará 
a equipamiento público) y zonas verdes de hasta 4.600 
metros cuadrados.

■ Huelga en el transporte interurbano: los trabaja-
dores de los autobuses azules que conecta la capital 
con San Vicente, Sant Joan, Mutxamel y El Campello 
inician los paros que seguirán en abril. De esta mane-
ra exigen mejoras en sus condiciones laborales como 
la reducción de la jornada laboral diaria de nueve a 
ocho horas y la instalación de aseos en las cabeceras 
de los recorridos. Los servicios mínimos llevan a los 
usuarios a tener que esperar entre 60 y 120 minutos, 
según la línea.

03
marzo

Futuro Centro de Congresos en el Puerto
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■ Llegan al MARQ los guerreros de Xi’an: nueve sol-
dados y un caballo de la tumba del emperador chino 
Quin Shi Huang centran la que será la exposición del 
año. Estas figuras de terracota fueron encontradas 
en 1974 y tienen más de 2200 años de antigüedad. La 
muestra bate récords y se convierte en la más visita-
da de la historia del museo. Además de los guerreros 
también pueden verse otras 120 piezas, algunas de 
las cuales nunca han sido expuestas fuera de China, 
y 5 réplicas, entre las que destacan 2 carros, que se 
distribuyen en las tres salas temporales del MARQ. 
La muestra también cuenta con recursos sensoriales 
que han permitido crear un ambiente inmersivo a tra-
vés de diferentes olores: cada sala de la exposición 
tiene un olor distinto a cerezo y arroz, a incienso, y a 
flor de loto y te.

■ XXX edición del Premio Azorín de Novelda: “Los 
Perseguidos”, de Fernando Benzo Sáinz, se alza con el 
galardón dotado con 45.000 euros. Una novela negra 
sobre corrupción, mafia y la justicia en España que 
transcurre de la mano de una periodista, un expresi-
diario y un mafioso que se enfrentan a un asesinato. 
Este año el total de obras presentadas han sido 206.

■ Comienza la caída de Ciudadanos: la formación 
naranja entra en unos momentos críticos que termi-
narán con su hundimiento en las elecciones locales 
y autonómicas, no llegando ya a presentarse a las 
generales del 23-J. En Alicante los diputados Javier 
Gutiérrez y Julia Parra abandonan “un partido a la 
deriva” que ya no reconocen después de que Ciuda-
danos se convierta en un aliado de la izquierda. Pocos 
días después, ambos también renuncian a sus dele-
gaciones en la Diputación para evitar ser tránsfugas.

Urbanización Harineras

Llegan los Guerreros de Xi'an

Fernando Benzo gana el Premio Azorín
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■ Los partidos se preparan para las elecciones 
municipales y autonómicas del 28M: las forma-
ciones registran sus candidaturas en la Junta Elec-
toral. Sólo el cabeza de lista del PP y actual alcalde, 
Luis Barcala, repite. Esta vez, como novedad, Esque-
rra Unida y Podemos concurren juntos con la marca 
Esquerra Unida-Unides Podem: Unides Per Alacant, 
con Manolo Copé Tobaja como alcaldable. En el PSOE 
la candidata es Ana Barceló, ex consellera de Sani-
dad, mientras que por Ciudadanos encabeza la lista el 
hasta ahora edil de Urbanismo Adrián Santos. Cierra 
el grupo de candidatos a la alcaldía de Alicante Rafa 
Mas Muñoz por Compromís.

■ Santa Faz de récord: más de 330.000 personas 
participan en La Peregrina más multitudinaria y 
madrugadora de los últimos años junto a la Santa 
Faz y la imagen de la Virgen del Remedio, Patrona 
de Alicante, coincidiendo con el 25 aniversario de su 
Coronación Pontificia en el estadio “José Rico Pérez”. 
Los peregrinos han madrugado y a las seis de la 
mañana ya había colas en el monasterio para acce-
der a la iglesia.

■ Bus gratis en Alicante: se implanta para los meno-
res de 30 años y también se mantendrán los bonos de 
transporte a mitad de precio hasta final de año. Con 
esta medida, que financia el Ayuntamiento con rema-
nentes, se pretende seguir ayudando a las familias a 
afrontar la crisis económica y la subida de la inflación 
y de los precios de la cesta de la compra.

■ Luz verde para 330 viviendas de VPO en Alicante: 
el Ayuntamiento y el Consell desbloquean su cons-
trucción con la reparcelación de unos terrenos en la 
zona de Rabasa que es donde la Entidad Valenciana de 
Vivienda y Suelo plantea la promoción de 336 vivien-
das de protección oficial, junto a otras 80 privadas.

04
abril

Romería de la Santa Faz
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■ Buenos datos turísticos en Semana Santa: el cli-
ma acompaña y lleva a una ocupación hotelera por 
encima del 85 por ciento, unos datos ligeramente 
inferiores a los alcanzados antes de la pandemia y 
que podrían deberse a la ligera caída del mercado bri-
tánico debido a su situación económica. No obstan-
te, durante estos días el cliente principal en la Cos-
ta Blanca es el nacional. De cara al verano se espera 
poder hacer un buen balance pese a que los costes se 
han disparado alrededor de un 30 por ciento desde 
hace un años.

■ Fallece esperando una ambulancia: un hombre 
sufrió una disnea, una dificultad respiratoria por fal-
ta de aire, en La Marina y sus familiares pidieron al 112 

una ambulancia para atenderlo cuanto antes porque 
se estaba asfixiando. Cuando los sanitarios llegaron 
ya era tarde. La ambulancia había tardado 25 minu-
tos porque el Centro de Información y Coordinación 
de Urgencias, el ahora centralizado CICU, envió una 
desde Elche, cuando existía otra mucho más cerca, en 
la Vega Baja, a sólo siete kilómetros de distancia que 
podría haber acudido en menor tiempo ya que estaba 
disponible. Lo que ocurrió es que el CICU no la pidió. 
Muchos ya alertaron en su momento que la centrali-
zación de este servicio en Valencia, desmantelándolo 
de Alicante y Castellón, empeoraría los tiempos de 
respuesta.

Romería de la Santa Faz

Semana Santa en Alicante

Alicante desbloquea 48.000 m² de suelo 
para la construcción de viviendas protegidas 

en el barrio de Rabasa
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■ Elecciones: llega la campaña y con ella los anun-
cios electorales para Alicante como la creación de 
la Ciudad de la Música en las Harineras de Benalúa, 
o la reestructuración de los mercadillos de Teulada 
y Babel desde el PP; un centro de alto rendimiento 
náutico o una gran ciudad deportiva en la Zona nor-
te, eran promesas que lanzaba el PSOE; seguir con la 
transformación de la ciudad, con obras, era una de 
las apuestas de Ciudadanos mientras que la extrema 
izquierda se marcaba el rescate de los servicios públi-
cos, Compromís planes integrales para los barrios 
más desfavorecidos y Vox apostaba por la reducción 
al máximo de impuestos como el IBI o la creación 
de una oficina municipal contra la okupación ilegal. 
Cada uno tiene sus intereses y mientras el PP pre-
tende consolidar su liderazgo ganando de nuevo con 
Luis Barcala a la cabeza, la izquierda, con la socialista 
Ana Barceló al frente, a lo que aspira es a recuperar 
la Alcaldía. Sea como sea, la campaña comienza reñi-
da e incierta. El PP parecía tener todo de cara, pero la 

dimisión del concejal Manuel Jiménez debido a algu-
nas adjudicaciones investigadas y el portazo de la 
edil Julia Llopis al no ser incluida en la lista electoral 
del PP, hace que la izquierda se vea con más posibili-
dades de poder volver a recuperar el Ayuntamiento 
de Alicante. Llegado el día de las elecciones el PP de 
Luis Barcala gana al lograr el 40,41 por ciento de los 
votos y 14 concejales, al borde de la mayoría absolu-
ta. Estos comicios se llevan por delante a Ciudadanos 
que desaparece. También en la Comunidad Valen-
ciana el ganador es el PP liderado por Carlos Mazón 
que gobernará junto a Vox poniendo fin a la etapa del 
Botanic con un PSPV-PSOE que suma cuatro diputa-
dos más que en los anteriores comicios, pero que son 
insuficientes para compensar las dos actas que pier-
de Compromís y la desaparición de Unides Podem.

05
mayo

El popular Carlos Mazón, nuevo presidente de la Generalitat 
después de ocho años del Botànic liderado por el socialista Ximo Puig

Luis Barcala, repite como alcalde de Alicante
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■ El mes de mayo más lluvioso desde 1950: en el 
interior, en la comarca del Comtat se superan los 333 
litros por metro cuadrado en tres semanas. La llegada 
de una DANA, que deja en algunos municipios, como 
Agres, hasta 175 litros por metro cuadrado en pocas 
horas, también ha contribuido a que caiga gran can-
tidad de agua en otras comarcas como la Marina Alta. 
Se producen inundaciones y cortes de carreteras en 
distintos puntos de la provincia. También en algunos 
municipios, ante el riesgo de gota fría, se opta por sus-
pender las clases y la actividad en centros de mayores. 
El agua es bienvenida, sobre todo en el campo, des-
pués de meses de sequía y permite alejar el fantasma 
de las restricciones hídricas para este verano.

■ Bono Comercio: se abre el plazo para comprar los 
bonos en Alicante en una campaña que se realizará 
en dos fases. La primera, la más cuantiosa con más de 
un millón de euros, durante este mes de mayo, mien-
tras que la segunda se pospone hasta septiembre, 
que es el momento solicitado por los comerciantes. 
Cada alicantino podrá comprar mediante pago online 
bonos de 20, 50, 100 o 200 euros, con un máximo de 
600, de los que el ciudadano solo pagará 300, ya que 
la otra mitad está subvencionada. Con ellos se pre-
tende ayudar al comercio alicantino.

■ Zona de Bajas Emisiones sin restricciones de trá-
fico: la implantación de la ZBE no traerá la prohibi-
ción del tránsito de vehículos particulares, según 
desvela el alcalde Luis Barcala. Se buscará la senso-
rización para establecer medidas cuando se superen 
los niveles de contaminación permitidos por la Unión 
Europea. También se mejorará la movilidad, dando 
prioridad al transporte público. La ciudad de Alican-
te, al tener más de 50.000 habitantes, debe poner 
en marcha esta medida incluida en la Ley de Cambio 
Climático.

Las lluvias dejan este mes inundaciones  
y cortes de carreteras en la provincia

Zona de Bajas Emisiones en el anillo de Gran Vía

BonoComercio Alicante
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■ Hogueras de récord: la ciudad está a rebosar con 
los restaurantes, los bares y la planta hotelera com-
pletos. El impacto en la economía local de estas fies-
tas llega a los 250 millones de euros, teniendo en 
cuenta el aumento de visitantes que ronda los dos 
millones. Este año la hoguera ganadora en categoría 
especial ha sido la de Diputación-Renfe con la obra 
“L-Mental”, que pese a quedar empatada a 88 puntos 
con “Vents”, de Florida-Portazgo, se ha llevado el pri-
mer premio por el voto de calidad del presidente del 
jurado. Y aquí llegó la polémica porque el presidente 
negó haber emitido tal voto de calidad para romper el 
empate a 88 puntos causando malestar en la hoguera 
Florida Portazgo que rechazaba recoger el banderín. 
Este año la Bellea del Foc es Belén Mora Rosado, que 
fue proclamada como máxima representante de la 
Fiesta en el Teatro Principal el pasado mes de enero.  

Es la primera vez que el acto se realiza en invierno 
tras el cambio de calendario festero.

■ La cesta de la compra no para de subir: los precios 
de los productos han subido en los últimos años más 
de un 30 por ciento y todo apunta a que seguirán al 
alza. Este encarecimiento se debe a distintos facto-
res como la subida de los productos energéticos y los 
combustibles, de los fertilizantes, la caída de la ofer-
ta en el mercado internacional de algunas materias 
primas y las condiciones climáticas como la sequía. 
Junto al aceite de oliva, el azúcar es el alimento que 
más ha subido en el último año además de las patatas 
o el arroz. También los productos básicos suben con-
siderablemente como la leche, la carne de cerdo, los 
huevos o el pescado.

06
junio

Hoguera Oficial en la Plaza del Ayuntamiento

Nit de la Cremà
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■ Luis Barcala, hacia su investidura como alcalde: el 
popular abre una ronda de contactos con los cabezas 
de lista de los partidos políticos que han conseguido 
representación municipal para hablar de los prepara-
tivos de la investidura y de las intenciones y priorida-
des para la próxima legislatura. Finalmente, Barcala 
no logra el apoyo de ningún grupo para su investi-
dura y gobernará en minoría al quedar su elección 
respaldada por 14 votos: los de los representantes 
del Partido Popular, sin sumar ningún apoyo externo 
entre los quince representantes de las tres formacio-
nes que ejercerán funciones de oposición.

■ Refuerzo de sanitarios en verano: Sanidad anun-
cia un refuerzo con 228 sanitarios más destinando 72 
millones de euros para contratar a sustitutos del per-
sonal en vacaciones, especialmente en los centros de 
la costa que estos meses ven duplicada su población 
debido a la llegada de turistas. Los sindicatos creen 
que el refuerzo es insuficiente ya que el plan de vaca-
ciones diseñado dejará decenas de plazas sin cubrir 
cuando los facultativos titulares disfruten de sus días 
de descanso.

■ Selectividad en Alicante: cerca de 8.000 alumnos 
se examinan de la EBAU en la Universidad de Alicante 
y la Miguel Hernández de Elche. Rocío Saiz, es la estu-
diante de Alicante con mejor nota en la PAU logrando 
un 13,922 sobre 14 en las Pruebas de Acceso. Es alum-
na de Maristas y quiere ser ingeniera aeroespacial.

■ El TSJ obliga a modificar la Ordenanza de Con-
vivencia Cívica de Alicante: el Tribunal Superior de 
Justicia de la Comunidad Valenciana ordena la anula-
ción de los cinco artículos más lesivos de la polémi-
ca ordenanza contra la mendicidad y la prostitución 
y obliga al Ayuntamiento a derogar los puntos en los 
que se permitía multar a las mujeres prostituidas y a 
las personas sin hogar que piden en la calle. El equi-
po de gobierno popular no está conforme y opta por 
defender la ordenanza en su integridad con el regis-
tro de un recurso de casación ante el Tribunal Supre-
mo (TS) frente a la sentencia del TSJ.

■ Adiós definitivo a las mascarillas: tres años des-
pués de su llegada dejan de ser obligatorias en cen-
tros sanitarios, residencias y farmacias y pasan a ser 
una recomendación. Se mantendrá su uso imperati-
vo, eso sí, en zonas hospitalarias con críticos e inmu-
nodeprimidos, quirófanos y unidades de cuidados 
intensivos.

Barcala es investido alcalde de Alicante

Ordenanza de Convivencia Cívica
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■ Caos de tráfico en Alicante: se cierra a la circula-
ción el frente litoral por obras para su reurbanización. 
Un corte que se suma al del eje Marvá-Gadea provo-
cando monumentales atascos en diferentes puntos 
de la ciudad, sobre todo en los accesos a Alicante 
desde la zona de playas, pero también en el centro, 
en calles como la avenida de la Estación o Alfonso 
el Sabio. Estos cortes de tráfico se llevan a cabo en 
verano, en unos meses en los que la ciudad recibe a 
miles de turistas, fundamentales para el comercio, 
la hostelería y los alojamientos. Unos sectores que 
viven su verano más negro, cuando debería ser todo 
lo contrario. Las obras han espantado a los clientes y 
esto ha repercutido negativamente en los negocios.

■ Carlos Mazón, nuevo presidente de la Generalitat: 
el popular se convierte en el séptimo jefe del Consell 
y promete su cargo ante los representantes de las 
Cortes tras lograr el apoyo de 53 de los 99 diputados 
del hemiciclo. El pasado mes de mayo el PP ganaba las 
elecciones y alcanzaba un pacto con Vox para formar 
un gobierno de coalición que permitía a los popula-
res recuperar la Generalitat después de dos manda-
tos del Botànic con el socialista Ximo Puig a la cabeza 
y en coalición con Compromís y Podemos. Ahora con 
Mazón comienza una nueva etapa en la Comunidad 
Valenciana con la promesa de diálogo permanente. 
Vox es el compañero de viaje del PP esta legislatura 
en la que se recorta el número de consellers pasando 
de doce a diez. Por la provincia de Alicante se nombra 
a Nuria Montes como consellera de una macroárea 

que conlleva Turismo, Innovación, Industria y Comer-
cio; además de a José Antonio Rovira que se encarga 
de Educación y Universidades. A sus socios de gobier-
no, Vox, los populares les ceden una vicepresidencia, 
además de Cultura y Deporte; Justicia e Interior, y 
Agricultura, Ganadería y Pesca.

■ El PP se consolida como primera fuerza en la 
Comunidad Valenciana: mejora los datos de hace 
cuatro años con 13 diputados pero, aunque los popu-
lares, con Alberto Núñez Feijóo a la cabeza, ganan las 
elecciones nacionales, se quedan cortos. Con la ayuda 
de Vox llega a los 169 escaños, lejos aún de la mayoría 
absoluta. Es el socialista Pedro Sánchez el que tiene 
la posibilidad de gobernar de la mano de Sumar y si 
llega a acuerdos con las formaciones independen-
tistas como Junts, cosa que finalmente ocurrirá con-
virtiendo al prófugo Carles Puigdemont en una pieza 
clave para que el PSOE pueda gobernar a cambio de 
la polémica amnistía.

07
julio

Obras en la fachada litoral
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■ Primeras medidas del nuevo Consell: antes que 
nada la intención es eliminar el Impuesto de Sucesio-
nes y Donaciones, derogar la polémica Tasa Turística 
del Botànic y poner en marcha una Ley de Señas de 
Identidad. También la sanidad está entre las prioridades 
comenzando con restablecer el CICU en Alicante tras 
el desmantelamiento de este servicio que el anterior 
Gobierno progresista centralizó en Valencia. La vivien-
da también tendrá un papel destacado. La Generalitat, 
ahora presidida por el popular Carlos Mazón, adquiere 
el reto de levantar el mayor número de viviendas públi-
cas que se haya llevado a cabo hasta el momento.

■ Melones y sandías a precio de oro este verano: 
los problemas meteorológicos como el granizo o la 
sequía reducen a la mitad la producción y los agricul-
tores estiman unos 44 millones de euros de pérdidas. 
Este año hay más demanda que oferta y los precios 
se disparan costando un 60 por ciento más que en la 
anterior campaña. Desde hace ya dos décadas está 
cayendo la superficie plantada de sandías y melones 
en un 31 por ciento en la región.

■ Se siguen arrancando árboles en Alicante: esta vez 
le llega el turno a 35 ejemplares de Soto y Gadea don-
de se están realizando las obras de reurbanización. La 
explicación dada desde el Ayuntamiento es que son 
viejos o tienen mal las raíces por lo que se decide susti-
tuirlos por otros nuevos asegurando que no se perde-
rá un solo árbol en la ciudad, sino que se multiplicará el 
número de ejemplares. Lo mismo que en Jijona donde 
los 162 árboles que se quitan se sustituirán por 200.

■ La Generalitat dice no a la implantación de Enfer-
mería en la UMH: desde la Dirección General de Uni-
versidades se le deniega este grado que ya tiene la 
Universidad de Alicante. Una decisión que provo-
ca más malestar en el centro ilicitano que ya está 
enfrentado al Consell del Botànic debido a que ha 
aprobado la implantación del grado de Medicina en 
la Universidad de Alicante. Un asunto que la UMH ha 
llevado a los tribunales presentando un recurso con-
tencioso administrativo con poco recorrido porque 
el TSJ avala que la UA pueda impartir esta carrera a 
partir de septiembre.

Nuevo Consell

Melones y sandías a precio de oro La Universidad de Alicante impartirá el grado de Medicina
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■ Verano de recuperación para el turismo: los 
hoteles alcanzan el lleno técnico en algunos muni-
cipios de la provincia. Este verano la Costa Blanca 
bate las cifras conseguidas antes de la pandemia y 
genera 9000 millones de euros de negocio.

En Alicante capital los resultados no han sido tan 
positivos debido a las obras que este verano se 
están realizando en la fachada litoral y el centro. 
Unos trabajos que disuaden a los turistas y que 
impactan negativamente en los hoteles, restau-
rantes y comercio que llegan a calcular pérdidas de 
hasta un 80 por ciento llegando, en algunos casos, 
a tener que despedir a personal. Las obras son una 
de las quejas de los visitantes, pero también la fal-
ta de sombras en lugares como el acceso al ascen-
sor del Castillo de Santa Bárbara donde los turistas 
hacen largas colas a altas temperaturas sin un lugar 
donde cobijarse del sol mientras esperan. Ante esta 
situación, el Ayuntamiento opta por instalar provi-
sionalmente unas carpas a la espera de una solu-
ción definitiva con la colocación de lonas para ofre-
cer protección.

■ Se suceden las olas de calor: los termómetros 
se disparan hasta los 47 grados en algunos puntos 
del interior de la provincia. En el litoral las máximas 
son algo más suaves por el efecto de mar aunque la 
humedad hace que la sensación térmica sea alta. Las 
noches tampoco dan respiro, son tropicales, asfi-
xiantes, sobre todo en la costa donde no se baja de 
los 25 grados, pero la humedad hace que la sensa-
ción térmica se dispare hasta los 30.

08
agosto

El año de la recuperación del turismo

Las olas de calor son ya continuas
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■ Cambio en las Hogueras: David Olivares logra la 
presidencia durante los cuatro próximos años de la 
Federació de Fogueres tras imponerse a Toñi Martín 
Zarco por 24 votos de diferencia. Entre sus objetivos 
está el de conseguir que los permisos queden resuel-
tos a principios de año y que las comisiones no ten-
gan que pagar los proyectos de racó.

■ Alicante repite como la cuarta provincia de Espa-
ña: a punto de lograr la cifra histórica de dos millones 
de habitantes, de momento gana 44.000 personas 
este año y adelanta a Sevilla. La provincia computa 
1.974.438 habitantes, de los que 1.131.773 son meno-
res de 49 años. Casi el 23 por ciento han nacido en el 
extranjero.

■ Se dispara el precio del alquiler en la provincia: el 
coste medio del arrendamiento se sitúa en los 1088 
euros y llega a su máximo histórico. En algunas pobla-
ciones la cifra es aún más alta. Es el caso de Benidorm 
donde se llega a los 1800 euros o Finestrat que llega 
a los 2500. Cifras por encima de los que se pagaba 
en los años de la burbuja inmobiliaria. Esta situación 
se debe a que hay mayor demanda que oferta. En los 
últimos años ha crecido la población, pero las cons-
trucciones no lo han hecho al mismo ritmo. A ello se 
añade que los propietarios tienen miedo a poner sus 
pisos en alquiler y que no se les pague.

■ Ya se puede fumar en las terrazas: la Generalitat 
levanta la prohibición y serán los hosteleros los que 
decidirán si permiten o no fumar en sus recintos al 
aire libre. Esta prohibición llega de la pandemia de 
Coronavirus y aunque en algunas comunidades ya se 
ha levantado, en la Valenciana el anterior gobierno 
del Botànic optó por mantenerla como una medida 
sanitaria de prevención, a pesar de las peticiones del 
sector hostelero.

■ El aceite se convierte en el “oro líquido”: el precio 
se dispara hasta convertir este producto en casi un 
artículo de lujo. Comprar ahora un litro supone pagar 
un 86 por ciento más que durante el mismo perio-
do del año anterior y, además, se prevé que el precio 
siga subiendo en los próximos meses. Este encareci-
miento se debe a que no hay “stock” por la caída en la 
producción de la aceituna que se ha quemado por el 
calor y la falta de lluvia.

David Olivares, nuevo presidente 
de las Hogueras de Alicante

Se dispara el precio del aceite de oliva
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■ Vuelve el eje Alicante-Elche: los gobiernos de las 
dos principales ciudades de la provincia, con más 
de 600.000 habitantes entre ambas, buscan unir 
sus fuerzas para alcanzar acuerdos en materia de 
planificación urbana, turismo, movilidad, cultura o 
deporte. De esta manera se quiere ir de la mano para 
lograr beneficios para ambas poblaciones como sería 
compartir fondos y recursos culturales, negociar de 
manera conjunta conciertos que posibilitaría abara-
tar el caché de artistas internacionales, o el planea-
miento urbanístico conjunto y armonizado. No es la 
primera vez que se intenta poner en marcha este eje 
aprovechando que los ayuntamientos de ambas ciu-
dades son del mismo color político. En 2015 cuando 
en Alicante gobernaba el socialista Gabriel Echávarri 
y en Elche Carlos González, también del PSOE, se bus-
có potenciar las relaciones entre ambos municipios.

■ El Imserso se retrasa: el sector turístico asegura 
que la demora impide a los hoteleros planificar su 
actividad en los meses de temporada baja, posibili-
tando la pérdida de 3000 puestos de trabajo direc-
tos y otros 10.000 indirectos. A ellos se suman las 
agencias de viaje que cifran sus pérdidas en un 20 
por ciento en Alicante. Estos viajes del programa 
de vacaciones que dependen del Gobierno Central 
tendrían que haber estado disponibles a mediados 
de septiembre, pero no se comercializarán hasta 
casi finales de octubre y después de que el Tribunal 
Administrativo Central de Recursos Contractuales 
lo desbloqueara al rechazar los recursos que varias 
empresas habían presentado contra la adjudicación 
de todos los lotes a un mismo grupo turístico para su 
comercialización.

■ Doble nominación a los Grammy Latinos: ADDA 
Simfónica dirigida por Josep Vicent opta al premio 
a mejor álbum instrumental y al mejor arreglo con 
“Ritmo. Chick Corea Symphony Tribute”, un proyecto 
sinfónico/jazzístico homenaje a esta leyenda del jazz. 
Finalmente, no habrá suerte en la gala que se celebra 
en noviembre en Sevilla, siendo esta la primera vez en 
la historia de estos premios que se hace en España.

09
septiembre

ADDA Simfónica

COPE ALICANTE
Anuario 2023



31

■ El granizo acribilla la huerta de la Vega Baja: el año 
no ha sido bueno para esta comarca afectada por la 
sequía, las altas temperaturas y la falta de agua del 
trasvase Tajo-Segura. Ahora el otoño llega con un 
intenso pedrisco de tamaño considerable que se lle-
va por delante 50.000 toneladas de limones, manda-
rinas hortalizas y granadas. La falta de agua en esta 
comarca del sur de la provincia preocupa porque la 
situación empeora con los recortes en el trasvase 
Tajo-Segura. El Consell y la Diputación anuncian un 
recurso frente a estos recortes.

■ Vuelta a las aulas: el curso arranca un año más 
con críticas, esta vez por el caótico proceso de adju-
dicaciones del profesorado y por la ampliación de 
dos horas más lectivas para los alumnos de prime-
ro, segundo y tercero de la ESO. Unos días más tarde 
serán los estudiantes universitarios los que volverán 
a las clases. Este curso la Universidad de Alicante 
estrena dos nuevos grados: Ingeniería en Inteligencia 

Artificial y Medicina que se convierte en una de las 
titulaciones más demandadas en su vuelta al campus 
alicantino. Ochenta y seis son los estudiantes de esta 
primera promoción, siendo el 80 por ciento mujeres.

■ Nuevo mes de récord en el aeropuerto Alicante-
Elche: más de un millón y medio de pasajeros pasan 
por el aeródromo que ha gestionado más de 9500 
vuelos, lo que hace que sea el mejor septiembre de 
su historia. A lo largo del año, la terminal alicantina ha 
ido obteniendo mes a mes las mejores cifras de pasa-
jeros de su historia superando los doce millones de 
viajeros en lo que va de este 2023.

■ Se abre al tráfico el Paseo de los Mártires: dos 
meses después de que comenzarán las obras vuelven 
a pasar los vehículos por esta arteria de la ciudad que 
ha cambiado con la instalación de una mediana para 
estrechare carriles y reducir así la velocidad de paso 
de los vehículos. Con la transformación se busca prio-
rizar al peatón.

■ De Alicante a Libia: bomberos y dos perros del Con-
sorcio Provincial de la Diputación viajan a Libia para 
colaborar en las tareas de búsqueda y salvamento de 
las víctimas que ha provocado el ciclón “Daniel” en ese 
país. Un desastre de tal magnitud que estos efecti-
vos aseguraban a su vuelta que “la velocidad del agua 
ha triturado los cuerpos y era imposible encontrar a 
alguien con vida”.

Limones dañados por pedrisco en Hurchillo, Orihuela

Vuelta a las aulas

Bomberos de Alicante viajan a Libia para ayudar en las inundacionesPaseo de los Mártires
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■ Obras con retrasos: las reformas en distintas calles 
siguen siendo un calvario para vecinos, comerciantes 
y para el tráfico. Los trabajos en Marqués de Molins 
han terminado con casi cinco meses de retraso. Más 
o menos ha pasado lo mismo en la calle Sevilla. A ellas 
hay que añadir las plazas Músico Tordera Iñesta y San 
Antonio que deberían haber terminado en junio, pero 
que a estas alturas siguen sin estar finalizadas. Uno de 
los casos más sangrantes es el de la Avenida de Jijona 
que tenían que haber terminado en julio. Estos traba-
jos quedan paralizados durante meses aunque luego 
la empresa adjudicataria proseguirá con la ejecución 
de las obras tras haber aceptado la penalización de 
más de 100.000 euros impuesta por el Ayuntamiento 
de Alicante como consecuencia del incumplimiento 
de los plazos pactados. Las que van por buen camino 
son las obras de la avenida de Federico Soto por la 
que este mes vuelven a pasar los autobuses después 
de que el tráfico se cortara a finales de junio por las 
obras de reurbanización en el eje Canalejas-IES Jorge 
Juan, que seguirán hasta final de año.

■ Alicante se promociona a lo grande en el Reino 
Unido: la ciudad lanza su mayor campaña de pro-
moción hasta la fecha con el objetivo de reforzar el 
crecimiento del mercado británico aprovechando la 
buena conectividad aérea existente. Bajo el lema Ali-
cante City, where summer never ends, se busca lograr 
más de trescientos millones de impactos. Esta cam-
paña incluye 175 autobuses urbanos con la imagen de 
Alicante que recorrerán el centro de Londres, Man-
chester, Edimburgo y Bristol.

■ La Generalitat al rescate de Proyectos Temáticos: 
la delicada situación económica generada por los altos 
gastos de las obras de la nueva sede del Puerto, la Vol-
vo Ocean Race o los suministros, obligan a impulsar 
una ampliación de capital. La conselleria de Innovación 
quiere garantizar así la viabilidad de la sociedad.

■ Acuerdo histórico entre Gobierno y regantes: es 
un convenio de mínimos para trasvasar agua del Júcar 
a la provincia y garantiza 267 hectómetros cúbicos 

10
octubre

Campaña Turismo en Reino Unido

Retrasos en las obras
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durante diez años, un 25 por ciento del caudal que se 
prometió. Dará servicio a más de 20 mil agricultores 
y permite fijar el precio en 0,24 céntimos atendiendo 
una de las principales reivindicaciones de los regan-
tes. El objetivo es la recuperación de los sobreexplo-
tados acuíferos subterráneos de la zona.

■ Nuevo edificio del Parque Científico de la Univer-
sidad de Alicante: servirá para ser sede de distintas 
empresas tecnológicas y se espera que antes de final 
de año ya haya medio centenar operando desde él. 
Las nuevas instalaciones aspiran a ser el mayor espa-
cio abierto coworking de la provincia. Las empresas 
que se están creando en torno al parque científico 
están vinculadas a la investigación y se centra en 
áreas como farmacia, química, inteligencia 
artificial o biotecnología.

■ La construcción sigue creciendo: durante 
el tercer trimestre se inician 1895 viviendas y 
es la comarca de la Vega Baja la que lidera la 
actividad del sector debido a la alta deman-
da de compradores extranjeros. La actividad 
inmobiliaria se dispara desde el inicio del 
año en un 68 por ciento. Un escenario que 
contrasta con la desaceleración que se está 
registrando en el resto del país.

■ Nuevo éxito de Alicante Gastronómica: el certa-
men cierra su quinta edición superando las cifras del 
pasado año llegando a reunir a más de 70.000 visitan-
tes durante cuatro días en IFA. Este año se contaba 
con la presencia de Grecia como país invitado convir-
tiéndose en la edición más internacional celebrada 
hasta el momento, ya que es la primera ocasión en la 
que había un país como región invitada. Más de 100 
prestigiosos chefs, reconocidos Estrella Michelin y 
Soles Repsol se han dado cita ante un público que ha 
podido tocar, oler y saborear muchas de sus creacio-
nes. Alicante se posiciona como un destino gastronó-
mico por excelencia.

Alicante Gastronómica

Crece la construcción en el tercer trimestre
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■ Violación grupal a una menor en Dolores: cinco 
jóvenes de entre 15 y 17 años son detenidos acusa-
dos de la violación de una niña de 15 años cuando 
se encontraba en estado ebrio. Los detenidos, que 
insisten en que no forzaron a la menor que conocía 
a algunos de ellos, son internados en centros de Ali-
cante, Valencia y Castellón en régimen cerrado. Esta 
nueva violación grupal se conoce dos meses después 
de otra investigada en Crevillente en la que fueron 
detenidos ocho menores por agredir sexualmente a 
una niña de 13 años durante cinco días seguidos.

■ Alicante contra la amnistía: 20.000 personas 
salen a la calle con gritos de Viva España, apelando 
a la unidad del país y en contra de Pedro Sánchez y 
Puigdemont. La protesta es convocada por el PP y 
llena la Plaza del Ayuntamiento, la calle Altamira y 
Jorge Juan, teniendo que cortar al tráfico la Rambla. 
Los ciudadanos se muestran contrarios a la amnistía 
después del acuerdo del PSOE y Junts para posibili-
tar la investidura de Pedro Sánchez.

■ Vuelve el tráfico a la Avenida Doctor Gadea: este 
tramo se abre antes del fin de las obras. La actua-
ción forma parte de los trabajos de transformación 
de la ciudad vinculados a la Zona de Bajas Emisiones 
del eje Canalejas-Jorge Juan con una inversión de 6,6 
millones de euros. Las mejoras priorizan al peatón y 
suponen el ensanchamiento de las aceras, la mejo-
ra de la accesibilidad, nuevas luminarias y jardineras 
o la instalación de un carril bici, además de la reno-
vación total de la red de agua potable. Poco a poco 
se va volviendo a la normalidad en esta zona y ya el 
pasado mes también se abrió al tráfico la rotonda de 
Canalejas para conectar el frente litoral con la aveni-
da de Ramón y Cajal.

■ Luz verde al centro de salud del PAU II: el Consell 
aprueba la contratación de las obras de la infraestruc-
tura que permitirá mejorar la atención de 16.600 per-
sonas. Se ubicará en una parcela cedida por el Ayun-
tamiento e incluirá la prestación asistencial de Salud 
Mental, Atención a las Conductas Adictivas y Cirugía 
Menor. El presupuesto inicial asciende a doce millones 
de euros y el plazo de ejecución es de 26 meses.

11
noviembre

Alicante sale a la calle contra la amnistía

Se abre al tráfico Doctor Gadea
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■ Concejalía de Mayores en Alicante: se ubica en la 
calle San Francisco con el objetivo de crear un espa-
cio físico donde se desarrollen las políticas que se 
dirigen a este colectivo. Se pretende mejorar la aten-
ción a los mayores y canalizar todas sus actividades y 
demandas, además de ofrecer información y prestar 
apoyo con los trámites legales.

■ Alicante se prepara para la Navidad: el primer 
acto que anticipa las fiestas es el alumbrado con dos 
millones de luces led de 114 calles con 2000 motivos 
decorativos instalados por toda la ciudad, junto a un 
gran árbol de 18 metros de altura que este año se 
ubica en la remodelada avenida de la Constitución. El 
encendido navideño se adelanta para incentivar las 
compras pre navideñas desde la campaña del Black 
Friday.

■ Aprobado el proyecto del CEIP de la Cañada del 
Fenollar: el presupuesto es de 5,8 millones de euros 
y 22 meses de ejecución. La infraestructura contará 
con cuatro aulas de Educación Infantil y seis de Pri-
maria, además de otras aulas de apoyo y educación 
especial, cocina, comedor o vivienda para el conser-
je. Este mes también se da un paso adelante para la 
adjudicación de otros dos proyectos del Plan Edifi-
cant como son el CEIP Juan Bautista Llorca y el CEE 
Santo Ángel de la Guarda.

■ El ADDA Simfónica nominada también a los 
Grammy Americanos: los premios más importantes 
de la industria internacional seleccionan a la agru-
pación alicantina en la categoría Best Large Jazz 
Ensemble Album por el disco homenaje a Chick Corea, 
que también está nominado a los Gramy Latinos.

■ La alta velocidad “low cost” llega a Alicante: RENFE 
inicia la venta de billetes para el primer servicio Avlo 
Madrid-Elche con dos circulaciones diarias, una en 
cada sentido, lo que supone una oferta de 5000 pla-
zas semanales. El precio de los billetes será a partir 
de siete euros y los menores de 14 años tendrán una 
tarifa básica de cinco.

Recreación CEIP La Cañada del Fenollar

Concejalía de Mayores

Llega la alta velocidad low cost con Avlo

Alicante se prepara para la Navidad y el árbol cambia  
de ubicación para instalarse en la recién remodelada 

Avenida de la Constitución
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■ Navidad en Alicante: llega uno de los momentos 
más esperados con la instalación del Belén gigante 
que este año se ubica en la plaza del Ayuntamiento 
y se convierte en el principal reclamo turístico de la 
ciudad durante estos días. Alicante está a rebosar y 
el trasiego es constante para participar en las distin-
tas actividades navideñas como la celebración de la 
Nochevieja infantil y adulta con más de 20.000 per-
sonas que despiden el año en la Rambla y la Plaza del 
Ayuntamiento. La noche termina con 13 detenidos 
y el intento de incendiar un barco con bengalas. En 
San Vicente del Raspeig estas navidades también se 
recordarán por el robo del portal de la figura del niño 
Jesús por el que pedían, a través de una red social, un 
rescate de 2000 euros. Finalmente, dos jóvenes eran 
detenidos y la figura devuelta a su lugar tras apare-
cer al lado de unos contenedores.

12
diciembre

Belén de Alicante

Celebración de la Nochevieja en Alicante
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■ La lotería de Navidad sonríe a la 
provincia: la localidad más afortunada 
es Biar donde se vende íntegramen-
te el tercer premio del sorteo dejando 
más de 92 millones de euros. También 
el primer premio visitaba la provincia 
dejando unos seis millones de euros en 
Elche, Alicante, Santa Pola, Torrevieja y 
Benidorm.

■ Balance de obras en la ciudad: don-
de durante este año se han ejecutado 
proyectos por un valor cercano a los 16 
millones de euros. Entre las actuacio-
nes está el desarrollo de nuevos espa-
cios de esparcimiento de la Almadraba, 
la rehabilitación de la avenida de Niza 
con una nueva zona de descansos, el 
traslado de la Torre Placia, la reurba-
nización de la avenida Ramón y Cajal, las mejoras de 
la Explanada o el proyecto de reforma y mejora del 
Paseo de Mártires de la Libertad, entre otras.

■ Alicante Gastronómica Solidaria con los necesi-
tados: vuelven los cocineros con Estrella Michelín y 
Soles Repsol a las cocinas para elaborar más de 6500 
menús navideños para los colectivos vulnerables y 
personas sin recursos en Nochebuena y Navidad. En 
esta iniciativa participan miles de personas y empre-
sas que hacen posible la elaboración de platos para 
los que menos tienen. Y es que cada vez son más las 
familias que ven mermados sus recursos debido al 
incremento de los precios de los alimentos.

■ Termina el mejor año para el turismo: el sector 
bate las cifras conseguidas en 2019, antes de la pan-
demia, en la Costa Blanca y genera un volumen de 
negocio de 9000 millones. Es el año de la recupera-
ción total a la que también contribuye la buena mar-
cha del turismo de cruceros que consigue un impac-
to económico en la ciudad de 70 millones de euros 
con la llegada de 200.000 cruceristas.

■ Alicante se queda sin más conexiones AVE con 
Madrid y sin Atocha como estación de referencia: 
el Gobierno de Pedro Sánchez rechaza recuperar 
la céntrica estación madrileña para los trenes que 
salen de Alicante, lo que en la provincia se ve como 

un perjuicio para los pasajeros que se 
desplazan por negocios y que quedan 
alejados de la zona de la Puerta del Sol 
que es donde se concentra la mayor 
parte de la actividad. Tampoco se incre-
mentarán las circulaciones con salida 
o llegada a Atocha y se mantienen úni-
camente los dos servicios diarios por 
sentido.

■ Avance para la llegada de la estación 
intermodal del TRAM en RENFE: las tres 
administraciones implicadas: ADIF, la 
Generalitat y el Ayuntamiento, llegan a 
un principio de acuerdo para la cesión 
gratuita e indefinida de los terrenos. 
Esto posibilita avanzar en el inicio de las 
obras de la futura estación del tranvía.

Alicante Gastronómica Solidaria

Buen año para el turismo de cruceros
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Vicente Magro
Magistrado de la Sala Segunda del Tribunal Supremo

El alicantino Vicente Magro es magistrado de la Sala 
Segunda del Tribunal Supremo desde 2018. Llegó 
a Madrid como Magistrado de la Audiencia Pro-
vincial después de haber estado durante 15 años, 
entre 2001 y 2016, como presidente de la Audiencia 
Provincial de Alicante. Su trayectoria profesional 
es extensa con especial atención a la violencia de 
género y a las víctimas de malos tratos. Ha escrito 
82 libros jurídicos, además de cinco novelas. La últi-
ma: “Sé lo que vas a hacer”.

Toda una vida dedicada a la Justicia. ¿Cómo ha visto 
su evolución en este tiempo?
Mejorar la justicia es algo que se debe hacer para que 
los ciudadanos cuenten con un servicio ágil que le 
resuelva sus conflictos. Hay servicios públicos que no 
pueden ralentizarse en modo alguno, como la sani-
dad, sobre todo (para mí es el más importante como 
se demostró con el COVID 19) ya que sin un buen sis-
tema sanitario la sociedad no puede salir adelante. La 
salud es lo más importante y cualquier otro problema 
va detrás. Pero la justicia también lo es, ya que dar-
le tarde al ciudadano una respuesta a su pretensión, 
aunque se le dé la razón, es muy negativo. La justicia 
debería estar más dotada de medios y apostar por 
ella. El problema es que nunca se le ha tomado en 
serio y se le deja como una Administración que debe-
ría ser más cuidada y tenida en cuenta. Y, sobre todo, 
recoger las ideas buenas que se tienen por muchas 
personas y colectivos y ponerlas en todo el país.

Desde Alicante hemos aportado mucho siempre, por-
que recuerdo que hicimos cosas muy positivas desde 
principios del año 2000, porque de aquí salieron los 
juzgados de violencia contra la mujer. Fuimos los pri-
meros que pusimos un programa piloto y funcionó y 
se trasladaron al resto del país: de aquí salieron tam-
bién los juicios rápidos, pusimos en marcha la prime-
ra oficina de coordinación en la Audiencia Provincial 
para atender problemas de coordinación en la lucha 
contra los delitos contra la seguridad vial y la violen-
cia de género y sexual, así como atención a víctimas 
y programas de reeducación en violencia de género 
y en seguridad vial, pusimos en marcha una oficina 
de mediación penal. Y fuimos los primeros que pusi-
mos en marcha la videoconferencia que ahora está 

implantada en todo el país… Aunque la gente se olvida 
pronto de estas cosas… Y todo lo que se hizo.

Alicante siempre ha sido un referente en innovar en 
justicia, y necesitamos personas que sigan dando 
pasos adelante y ser innovadoras para apostar por el 
“emprendimiento en la justicia” como hacen muchos 
empresarios que tienen ideas y las llevan a cabo. Es 
preciso copiar en justicia los modelos de innovación 
del mundo empresarial y ser capaces de “empren-
der en justicia” para ser mejores y estar en constante 
evolución, y, además, hace falta que la Administra-
ción competente (Consellería de Justicia y Ministerio) 
apuesten por tutelar y ayudar a la justicia con más jue-
ces que hacen falta y el resto de personal como los LAJ; 
fiscales, forenses y funcionarios. Además, contamos 
con una gran ayuda de la abogacía y la procura que son 
auténticos auxiliares de la justicia y que prestan una 
gran colaboración a que las cosas funcionen bien.

Por otro lado, es preciso que las ideas que se demues-
tren que son buenas se implementen. Muchas veces 
se dan premios en justicia por ideas buenas que se 
han puesto en marcha pero que no se implementan 
por la Administración en toda España. Es preciso que 
alguien se dé cuenta de que si alguien tiene una buena 
idea, recogerla y aplicarla. El problema es que no ha 
ocurrido así, sino que las buenas ideas muchas veces 
se han dejado morir.
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De lejos viene un problema que a 
día de hoy sigue sin solución. Es 
el maltrato que sufren muchas 
mujeres. Usted desde siempre 
ha puesto el ojo en esta lacra. De 
hecho, su tesis doctoral fue “So-
luciones de la sociedad españo-
la ante la violencia que se ejerce 
sobre las mujeres”.
En esto no hemos cambiado tan-
to. Las mujeres siguen siendo 
víctimas, aunque la diferencia es 
que ahora se callan menos y se 
atreven a denunciar más, aunque 
aún son muchas las que siguen 
sufriendo en silencio.

Que se denuncie no evita que, 
en muchas ocasiones, la mujer 
termine asesinada. ¿Algo falla 
en el sistema?
Estamos en cifras anuales de 
180.000 al año, pero es una “cifra negra de criminali-
dad” porque se calcula que existen en España cerca 
de 600.000 hechos de maltrato al año. La prueba la 
tenemos en que de la media de 50/55 mujeres asesi-
nadas al año por sus parejas solo habían denunciado 
4/5, lo que evidencia que sigue habiendo ese silencio 
de la víctima a atreverse a denunciar, porque sigue 
sin confiar en que la Administración en su conjunto le 
vaya a ayudar. Y lo peor es que sigue existiendo ese 
“silencio cómplice” de parte de la sociedad a colabo-
rar todos como una piña a que esto está ocurriendo y 
no mirar hacia otro lado, porque las víctimas detectan 
ese silencio y ese mirar a otro lado, y lo asimilan a que 
no se les va a ayudar.

Necesitamos campañas informativas acerca de a 
dónde pueden acudir las mujeres si quieren denun-
ciar y más concienciación global de que este es un 
problema que en cualquier momento le puede pasar 
a cualquiera en su entorno familiar y es cuando se 
dará cuenta de lo grave que es. Además, al maltrato 
físico se ha añadido ahora el maltrato sexual tanto a 
su pareja como a los hijos propios y de ella.

Hay que hacer un auténtico Pacto contra la violen-
cia de género y llamar a los expertos a un cónclave 
nacional para poner encima de la mesa cómo pode-
mos mejorar y avanzar en la protección de la mujer. 
Se puede avanzar mucho si se cuenta con los que 
saben cómo arreglar este problema. La cuestión es 

que se haga este cónclave como 
un “braimstorming” (o tormenta 
de ideas) contra la violencia de 
género y la sexual.

Estamos viendo que no sólo la 
mujer es la víctima, en ocasio-
nes también los hijos. ¿Usted 
es más de violencia de género o 
violencia contra la mujer?
Lo importante no es el con-
cepto, sino la realidad de lo que 
tenemos que hacer y contra lo 
que luchar. Lo que no podemos 
hacer es negar que la violencia 
de género existe, porque está ahí 
y con hechos sumamente graves 
que estamos resolviendo en el 
Tribunal Supremo en cifras de en 
torno a un 20% de casos entre 
violencia de género y sexual.

La gravedad del fenómeno es tal que se ha llegado 
a hablar de “terrorismo de género” y es la realidad, 
porque es inconcebible que quien te tiene que pro-
teger y ayudar sea quien te maltrate y te mate a ti y 
a tus hijos.

Debe existir una firme decisión de acabar con esta 
lacra y son muchos los años que llevamos diciéndo-
lo los que trabajamos en esta materia. Pero ahí está 
desde 2017 el documento de 200 ideas que se con-
cluyeron en el Pacto que se llevó a cabo y en el que 
intervinimos muchas personas que acudimos a apor-
tar ideas. Es importante que esas 200 ideas de 2017 
para luchar contra la violencia de género se ejecuten 
de una vez. Muchas mujeres víctimas lo están espe-
rando. Y muchos hijos también víctimas del maltrato 
propio y de sus madres también.

Fue pionero en la puesta en marcha de progra-
mas de reeducación de condenados por hechos 
de violencia de género ¿Cree en la reinserción del 
maltratador?
Totalmente. Conseguimos un 95% de no reincidencia 
en un programa pionero que debo añadir a los antes 
citados y que fue el que permitió que se plasmara 
en el código penal en la reforma. Nuestro programa 
de Alicante fue clave en esa reforma. Pero hace falta 
que se homologue y aplique en todo el país. Como he 
dicho, de nada sirven las ideas buenas si luego no se 
ejecutan tal cual fijaron los que las tienen.
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¿Qué le parece la Ley del “solo sí es sí”?
En un reciente Pleno del Tribunal Supremo de 6 y 7 
de junio pasado ya fijamos los criterios de revisión de 
penas respecto a las que se tenían que revisar para 
adecuar a la bajada de penas contemplada en esa ley. 
Luego más tarde se rectificó en la Ley 4/2023 y se vol-
vió al sistema de penas más graves. La Ley tenía cosas 
muy buenas, pero estaba claro que si hay una rebaja 
de pena en determinados hechos se debe aplicar el 
efecto retroactivo de la pena cuando al condenado o 
acusado les beneficia. Pero también había cosas bue-
nas en la Ley como la reforma del delito de acoso, el 
acoso callejero, o el delito de suplantación de identi-
dad en redes sociales. Lo importante de todos modos 
es que cuando se va a aprobar una ley se consulte a 
los expertos. Eso debe hacerse siempre para evitar 
problemas posteriores cuando se ejecutan las leyes 
aprobadas.

La sociedad está cambiando mucho y en poco 
tiempo. ¿Nota un aumento de la agresividad y la 
violencia?
Esa es una realidad, ya que hay violencia de género, 
sexual, en la escuela, en la asistencia sanitaria, se 
agrede a la policía, en la seguridad vial, etc. Hay que 
abrir una seria reflexión hacia lo que está pasando 
porque es preocupante ver cómo reacciona la gen-
te ante cualquier cosa. No solo con violencia física, 
sino también verbal. Da miedo a veces decirle algo a 
alguien, o reprochar algo que consideras mal hecho, 
porque la gente está muy irascible y hay reacciones 
desproporcionadas.

Es precisa una asignatura obligatoria para todos de 
respeto, educación, valores y de eludir las conductas 
violentas, porque esto va de mal en peor y la socie-
dad está en un camino con tanta violencia que nos 
debe preocupar. Y los responsables de evitarlo deben 
tomar las riendas del canto a la no violencia, porque 
la espiral es más creciente cada vez.

Preocupa también la actitud de los jóvenes ante el 
sexo. Cada vez conocemos más agresiones sexua-
les grupales. ¿A qué cree que se debe?
A la falta de valores, educación, igualdad y de respeto 
a los demás. No se ha tomado en cuenta lo que está 
pasando y no se adoptan medidas contundentes 
para frenar esta escalada de violencia que se refleja 
en todos los sectores. Hay que hacer esa autopues-
ta en común de los máximos responsables y tratar 
de poner encima de la mesa muchos profesionales 
lo que está pasando y cómo se puede resolver. En 

España hay grandísimos profesionales que saben 
cómo avanzar y resolver estas situaciones. El proble-
ma es que no se escucha al que sabe. Y lo importante 
en estos y otros temas es consultar cómo se deben 
resolver los problemas sociales y luego llevar a la 
práctica los consejos. Por ejemplo, uno de los temas 
sería el control de los móviles e internet a los meno-
res, ya que están viendo pornografía a edades muy 
reducidas.

Muchos también son los que creen que las leyes 
deberían ser más duras. ¿Qué habría que cambiar?
No se trata tanto de subir las penas, sino actuar desde 
la prevención y evitar que los hechos ocurran. Se ha 
demostrado que por subir las penas no se arregla la 
delincuencia. Es cierto que si se comprueba que hay 
que subir determinadas penas por adecuar la grave-
dad del hecho a la respuesta penal hay que hacerlo, 
pero, sobre todo, hay que actuar desde la prevención 
e incorporar en esta lucha a psicólogos, criminólogos, 
trabajadores sociales y a los colectivos que puedan 
ayudar en rebajar la escalada de la violencia trabajan-
do desde el principio, más que desde el final….

Los tiempos van cambiando y vemos que se ha 
dejado de premiar el esfuerzo, no hay respeto, los 
Cuerpos y Fuerzas de Seguridad están atados de 
pies y manos, los delincuentes quedan en ocasio-
nes impunes y un okupa tiene más derechos que el 
propietario. ¿Es el mundo al revés?
Es cierto, yo lo reflejo en mi novela que he publicado 
en Amazon “Sé lo que vas a hacer”, ya que en una esce-
na destaco ese nivel de agresiones a agentes de poli-
cía que evidencia la situación a la que hemos llegado 
de violencia, que se agrede a la policía, porque parece 
que ya ni se tiene miedo a la autoridad. Por ello, aquí sí 
que hay que elevar las penas por estos hechos contra 
la policía y proteger más desde el Estado al trabajo 
que hace la policía. Es inconcebible e inadmisible que 
se agreda a quienes nos protegen, porque les acaba 
desmoralizando.

Como alicantino, ¿cómo ve a su ciudad? ¿Cómo ha 
cambiado en los últimos años?
Alicante es el mejor lugar para vivir. Una provincia 
con un clima envidiable y una riqueza visual por don-
de vayas. Los que trabajamos fuera cuando volvemos 
lo notamos más todavía, y estás deseando regresar 
para ver la luz del Mediterráneo, pero más la luz de 
Alicante. Es una provincia con muchos emprendedo-
res y que no para de aportar ideas y proyectos. Va a 
más e irá a más cada vez seguro.
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Durante 15 años fue presidente de la Audiencia Pro-
vincial de Alicante donde dejó su sello. Implantó, de 
manera pionera, el uso de la videoconferencia, el 
primer protocolo de juicios rápidos penales, el pri-
mer programa de mediación penal. También puso 
en marcha programas como el de prevención de la 
violencia juvenil o el de información a víctimas de 
malos tratos, además de llevar a cabo la reforma de 
la Audiencia. ¿Le quedó algo por hacer?
Uff. No. Agotamos casi todo. Fueron 15 años duros 
en que todo aquél/aquella a los que les pedí cola-
borar lo hicieron. Para mí fue muy enriquecedor ver 
cómo cuando preguntaba quien quería colaborar en 
un proyecto e idea daba un paso adelante. Y lo agra-
dezco a quienes lo quisieron hacer por experiencia 
personal y por ayudar a mejorar este servicio públi-
co. Hicimos muchas cosas que luego se han traslada-
do al resto del país y eso quedará ahí para siempre, 
aunque en alguna ocasión se ha olvidado todo lo que 
hicimos.

¿Qué recuerdo guarda de aquella época?
Magnífico. Lo volvería a hacer otra vez como suele 
decirse. Mi actitud es de no parar de hacer cosas 
y de innovar en todo lo que hago. Como he dicho 
antes tenemos que copiar en Justicia mucho de los 
empresarios y si se quiere avanzar en justicia hay 
que emprender y dar pasos adelante. No al lado y 
hacia atrás. Fue una etapa enriquecedora la que viví 
como Presidente de la Audiencia desde 2001 a 2016. 
Me dieron en el CGPJ la oportunidad de estar tres 
mandatos de cinco años y no la quise desaprovechar. 
Y finalmente opté por irme a Madrid donde estoy 
ahora con otras responsabilidades y muy orgulloso 
de estar en el Tribunal Supremo con un equipo de 
compañeros top. Es una sensación tremenda servir 
a mi país ahora desde allí, y en lo que estoy ponien-
do mi máximo esfuerzo para seguir trabajando los 
casi 9 años que todavía me quedan por dedicarlos 
a mi país y a la justicia. Somos servidores públicos 
y nuestro deber es dar el 100% de nuestras posibi-
lidades. Ni tan siquiera vale el 99%. Nuestro país lo 
necesita.

¿Es de los que piensa que la Justicia es lenta?
Tiene mucho que mejorar y aprender de otras Admi-
nistraciones, pero a las que se les da más medios. 
Nos hacen falta más medios y leyes más efica-
ces, porque nosotros trabajamos con los medios y 
herramientas que nos dan. Y es mejorable lo que se 
hace en Justicia. La cuestión es que se nos escuche 
cuando pedimos.

Además de libros relacionados con su profesión, tam-
bién ha mostrado su faceta como escritor y tiene ya 
cinco novelas publicadas. ¿Qué le aporta la escritura?
Me oxigena mucho. Mis dos últimas fueron de ciencia 
ficción con Expediente Ámbar el año pasado en una 
idea de cuatro protagonistas que tienen el poder de 
volver al pasado y en la que expreso un sentimiento 
de muchas personas que han pensado muchas veces 
lo que darían por volver a determinado año y empezar 
de nuevo y cambiar algunas cosas que no les gustan 
“como han quedado”. Hay una escena en la que dos pro-
tagonistas que tienen ese poder regresan un día para 
estar con sus padres que habían fallecido. Lo escribí 
esa parte porque perdí a mi padre cuando solo tenía 
29 años, unos días después de nacer mi hijo Pablo, y es 
algo que duele perder a un padre tan pronto, porque 
siempre pensé lo que daría por estar un rato con él, 
aunque solo fuera un día y contarle todo lo que he vivi-
do desde que “se fue”. Algunas personas que han leí-
do mi novela me han contado que pensaron lo mismo 
cuando leyeron esa parte y su deseo de que ello fuera 
posible hacerlo. Lo malo es que era ficción. Pero si uno 
lo quiere, y cree en ello, a veces se consigue estar un 
rato con sus seres queridos: Es cuestión de quererlo.

De la última que la tengo en Amazon “Sé lo que vas a 
hacer” es al revés porque es la posibilidad de saber lo 
que va a ocurrir, otro deseo del ser humano. Lo mezclo 
con la inteligencia artificial tan de moda ahora para 
tratar de darle una explicación.

Con la novela intento oxigenarme de mi trabajo, pero 
me supone mucho esfuerzo porque para hacerlas me 
quito tiempo de ocio y me obliga a jornadas de trabajo 
diarias y semanales de muchas horas. Lo que pasa es 
que cuando te gusta lo que haces no supone esfuerzo. 
La clave es que nos guste lo que hacemos y ahí es don-
de podremos rendir más y mejor en lo que hacemos.

¿Qué le pide a este 2024?
Que acaben las guerras de una vez y que tengamos 
salud y trabajo todos. Pero sobre todo la salud que es 
lo más importante, de ahí mi agradecimiento a todos 
los que trabajan en el sistema sanitario de la provin-
cia de Alicante y de todo el país, porque estamos en 
sus manos y es con su trabajo, preparación y dedica-
ción por lo que podremos hacer lo demás. Y, además, 
que se acabe la violencia y que la gente se dé cuen-
ta que es mejor hablar que utilizarla. El problema es 
que hay mucha gente a la que no le interesa que aca-
be la violencia porque se desenvuelven mejor en ella 
que en paz.

46

COPE ALICANTE
Anuario 2023



Salinas de distintos colores, montañas de sal y, depen-
diendo de la época del año, flamencos y otras aves. Es-
ta es la imagen que puede verse, y que obliga a muchos 
a parar el coche, cuando se va al sur de la provincia, 
por la N-332. Este humedal, de unas 2500 hectáreas, 
es el corazón del Parque Natural de las Salinas de San-
ta Pola al que llegó hace ya más de un siglo, en 1900, un 
visionario asturiano, Manuel González-Carbajal, con la 
intención de producir sal marina aprovechando que 
en esta zona hay poca lluvia y unos 300 días de sol al 
año. Arranca así una compañía que lleva más de un si-
glo cosechando sal y que ha sabido mantener la tradi-
ción, pero también apostar por la innovación.

Muchos años han pasado desde los comienzos en 
los que, a buen seguro, los trabajos eran mucho más 
duros y difíciles. ¿Cómo han conseguido aguantar 
durante tanto tiempo?
La clave está en los valores y espíritu luchador y de 
superación de las familias propietarias que, a su vez, ha 
ido impregnando a empleados y a clientes a lo largo de 
los años. Entre todos somos una gran “familia” que tra-
ta de mantenerse unida y de reinventarse sin perder la 
visión ni la esencia de una empresa familiar tradicional.

¿Por dónde pasa el futuro de las empresas 
familiares?
En la gobernanza de la empresa familiar, la adecuada 
gestión del relevo generacional es vital para garanti-
zar su continuidad en el medio y largo plazo. Para ello, 
es fundamental tener claro tu ADN empresarial, quié-
nes somos, y hacia dónde queremos ir, la visión, y remar 
todos en la misma dirección.  Además, hay que aprove-
char la comunicación intergeneracional para sacar par-
tido al know how acumulado de las generaciones ante-
riores y así poder reinventarse y adaptarse a los nuevos 
tiempos sin perder competitividad. En este sentido, las 
herramientas adecuadas, la tecnología y el conocimien-
to deberían ser los cimientos de una buena sucesión.

¿Alicante es una buena provincia para el desarrollo 
de una empresa?
Alicante siempre se ha caracterizado por su dinamis-
mo empresarial y el espíritu emprendedor de los ali-

cantinos pero también por el arraigo de sectores más 
tradicionales, como el calzado, el turrón o el plásti-
co.Las empresas de largo recorrido debemos apostar 
siempre por la modernización y la actualización, a to-
dos los niveles, pero también hay cosas que se pue-
den mejorar desde las administraciones para mejorar 
nuestra competitividad. El incremento de inversiones 
en materia de servicios, infraestructuras o sostenibili-
dad, son ejemplos de ello.

¿Cuál es el proceso para la obtención de la sal? 
¿Qué se hace?
La sal marina se forma como resultado de un proce-
so de evaporación de agua de mar en lagunas de gran 
extensión y poca profundidad. Esta evaporación se ve 
favorecida por dos acciones. Primero el sol calienta 
el agua, convirtiéndola de su estado líquido a vapor, y 
después el viento retira el vapor de agua que se eleva 
sobre las lagunas.

La evaporación del agua produce un aumento de las 
sales en suspensión de las lagunas y, gracias a que los 
diferentes componentes del agua del mar van preci-
pitando en diferentes concentraciones, conseguimos 
separar el cloruro sódico, que es el que nos interesa. 
Por eso, no todas las lagunas de unas salinas marina 
son productoras de sal.

Bras del Port
Empresa Centenaria

Teresa Ferrández,  
Responsable de marketing y comunicación

Fundadores de la empresa sobre una montaña de sal
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En las lagunas donde se forma la sal marina, ésta 
empieza a cristalizarse en la superficie del agua, 
pasando a depositarse en el fondo. Conforme se va 
acumulando, se va formando una dura capa que será 
recolectada durante la cosecha de la sal. En Bras 
del Port suele hacerse durante el mes de agosto y 
septiembre.

Lo más importante de todo este proceso es su total 
sostenibilidad, pues usamos agua del mar, viento y 
sol, y la creación y conservación de un ecosistema de 
alto valor ecológico, rico en biodiversidad.

¿Porque las lagunas tienen distinto color y algunas 
llegan a ser rosas?
El característico tono rosado de algunas lagunas se 
debe a la alta concentración de microorganismos 
halófilos (que viven en ambientes extremadamente 
salinos) y, más concretamente, de las haloarqueas. 
Estos seres poseen un pigmento que es el que da 
color al agua. Además, esta coloración favorece la 
producción de sal marina ya que eleva la temperatu-
ra superficial del agua, creando un hermoso tándem 
entre naturaleza e industria.

¿A qué se dedica la sal que sale de aquí? 
¿Qué usos tiene?
Se destina principalmente a la industria alimentaria 
(salazón de anchoas, jamón, conserveras, productos 
preparados y sal de consumo doméstico). También se 
utiliza en el tratamiento de agua (descalcificadores, 
sal para lavavajillas y desinfección de piscinas), entre 
otros. Se dice que la sal tiene más de 14.000 usos.

Ha pasado más de un siglo desde que la empre-
sa comenzó a andar y ahora ya se encuentra por la 
quinta generación. Sigue siendo una empresa con 
espíritu familiar, pero que ha sabido casar tradición 
con innovación

¿Y de esa innovación llega un producto como la 
espuma de sal? ¿Qué otros productos ofertan?
Fuimos pioneros en nuestro sector en apostar por 
integrar en nuestra estructura un departamento de 
I+D dado el carácter emprendedor e innovador de 
los accionistas y de nuestro Director General, Gon-
zalo Díaz Caicoya. Uno de los primeros proyectos que 
emprendieron fue el de producir cristales de sal con 
forma piramidal bien definida. Hoy en día este tipo de 
sal es ya muy habitual y lo conocemos como escamas 
de sal. Bras del Port es el único productor de España 
de este tipo de sal pero también de una nueva cate-

goría única en el mundo: la espuma de sal marina. Se 
trata de unos cristales finísimos, de baja densidad, 
de textura suave y esponjosa, que se funden en el 
paladar y que está conquistando la alta cocina, con 
embajadores de excepción como Susi Díaz.

Además de estas dos innovaciones, Bras del Port 
produce una amplia variedad de sales, tanto para 
uso doméstico como industrial. Contamos con una 
amplia variedad de tamaños de grano, tanto en sales 
húmedas como en secas.

¿Qué me dice de la bacteriorruberina, uno de los 
pigmentos que da color a las aguas de las lagu-
nas y que, según estudios, podría ser un potencial 
anticancerígeno?
La biodiversidad de las salinas marinas es enorme, 
y la vida microscópica que habita en ellas ha tenido 
un impacto científico sorprendente. Un ejemplo de 
ello es la haloarquea Haloferax mediterranei, que ya 
fue estudiada por el microbiólogo ilicitano Francis 
Mojica, quien en 2005 descubrió el método CRISPR 
de edición genética.

El grupo de investigación de Bioquímica Aplicada de 
la Universidad de Alicante (UA), liderado por la cate-
drática Rosa María Martínez-Espinosa, ha estudiado 
también esta haloarquea. Este equipo logró aumen-
tar la producción de un pigmento que sintetizan 
las haloarqueas, la bacteriorruberina, y diseñar un 
proceso de aislamiento del pigmento. Se comprobó 
que la bacteriorruberina tiene una actividad antio-
xidante casi 300 veces mayor que la del resveratrol, 
un compuesto con propiedades antioxidantes bien 
conocidas.

Una imagen de la espuma de sal
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Los investigadores plantearon entonces aplicar la 
bacteriorruberina sobre células tumorales de mama. 
Para ello, establecieron una colaboración con la docto-
ra Gloria Peiró, patóloga del Hospital General Univer-
sitario Dr Balmis (HGUDB) de Alicante y profesora del 
Departamento de Biotecnología de la UA, y con Yoel 
Genaro Montoyo-Pujol, doctor en Ciencias Experimen-
tales y Biosanitarias e investigador también en la UA, 
ambos pertenecientes al Grupo de Investigación en 
Cáncer de Mama e Inmunología del Instituto de Inves-
tigación Sanitaria y Biomédica de Alicante (ISABIAL).

Los resultados de los estudios fueron muy esperan-
zadores. Cuando se aplicó la bacteriorruberina sobre 
cultivos de células de diferentes fenotipos de cán-
cer de mama, se logró frenar el crecimiento tumoral. 
Estos resultados fueron publicados en la prestigiosa 
revista Nature Scientific Reports.

Aunque estas investigaciones son muy promete-
doras, todavía quedan muchos años de estudio por 
delante. La bacteriorruberina deberá pasar por las 
diferentes fases de desarrollo de un fármaco, antes 
de poder ser utilizada de forma terapéutica en 
pacientes, pero nos ilusiona formar parte de este hito 
en cierta manera.

¿Se puede decir que hay distintos tipos de sal y que 
depende de los alimentos el poner de uno u otro?
Hay dos parámetros que debemos tener en cuenta a 
la hora de elegir la sal marina adecuada: el grosor del 
grano y su nivel de humedad. En base esto, tenemos 
sales finas y gruesas, húmedas y secas. A grandes ras-
gos, las sales húmedas se suelen usar en disoluciones 
o cuando un mayor grado de humedad es necesario, 

como el caso de horneados o la salazón de carnes y 
pescados. La humedad permite deshidratar lenta-
mente los alimentos aumentando así la jugosidad y 
el sabor. También en estos casos sería necesario un 
tamaño de grano grande. En cambio, los granos finos 
y deshidratados permiten una buena dosificación en 
aquellas industrias que así lo requieren o para usar 
en el salero de toda la vida. Es un resumen bastante 
simplificado pero da una idea general de la importan-
cia de elegir la sal adecuada en cada caso.

¿A dónde llega la sal que se produce aquí? 
¿Exportan?
La mayor parte de la producción se queda en Espa-
ña ya que la sal marina tiene un elevado peso y bajo 
precio. Esto dificulta su exportación porque la logís-
tica nos penaliza mucho. No obstante, mantenemos 
una cuota de exportaciones de un 10-15% a destinos 
como Reino Unido, Francia, Marruecos y algunos paí-
ses de Europa del Este.

Además de la simbiosis tradición-innovación, des-
taca otra como es la de industria-naturaleza. Las 
lagunas son un ecosistema donde flamencos, 
gaviotas y peces conviven con los trabajadores y la 
empresa ¿Cómo es posible?
Al mantener en nuestras lagunas saladas el agua 
durante todo el año, creamos un ecosistema basado 
en humedales que se convierte en el hogar ideal para 
diversas especies de aves, peces, reptiles, microorga-
nismos y flora. El flamenco, con su gran belleza y ele-
gancia, destaca como una especie emblemática que 
ha encontrado en estos espacios naturales un lugar 
idóneo para habitar.

La actividad de las salinas marinas se convierte así en 
un hermoso ejemplo de simbiosis entre la industria 
y la naturaleza. Ambas son indispensables entre sí. Si 
la actividad de esta industria cesara, los humedales 
se secarían, la vida desaparecería y perderíamos este 
tesoro natural. Sin la biodiversidad característica de 
las salinas marinas, no podríamos llevar a cabo nues-
tra labor.

¿Qué le pide al 2024?
Tranquilidad y estabilidad, en la medida de lo posi-
ble. Tras una pandemia, guerras, crisis energética y 
de materias primas... espero que este año sea el de 
la verdadera senda de la recuperación y crecimiento. 
Como se suele decir, no hay mal que 100 años dure 
pero cuando se juntan muchos hay que sacar múscu-
lo y aguantar.

Un paisaje de las salinas
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Si miramos atrás y comparamos hay algo en lo que 
se nota el cambio en las últimas décadas: el clima. El 
tiempo ha cambiado y continúa haciéndolo a pasos 
agigantados.

Antes en invierno hacía frio, en verano calor y en 
primavera y otoño llovía. Ahora ya de frío cada vez 
menos, calor en cualquier momento del año y lluvia 
ni está ni se la espera. ¿Qué está pasando?
Estamos registrando los efectos de un proceso pla-
netario de calentamiento climático que comienza a 
tener manifestaciones cada vez más notorias. Ade-
más, la región mediterránea es una de las zonas de 
nuestro planeta donde se están notando con mayor 
intensidad estos cambios. De momento, estamos en 
los inicios del proceso e irá a más en las próximas 
décadas.

¿Estamos realmente ante un cambio climático? 
Algunos lo niegan y otros aseguran que este “tiem-
po loco” que tenemos es algo cíclico que se repite 
cada cierto tiempo y luego pasa.
El carácter cíclico de los fenómenos atmosféricos se 
ha alterado, porque una atmósfera que se calienta 
progresivamente, como la que tenemos actualmente, 
es una atmósfera que intenta alcanzar un equilibrio 
de energía que nunca puede alcanzar porque conti-
nuamente seguimos calentándola. Y eso se manifies-
ta con movimientos de masas de aire diferentes (frías 
y cálidas) cada vez más rápidos. Por eso los cambios 
de tiempo son tan rápidos y contrastados. Pasamos 
del calor al frío y viceversa en apenas horas. Nuestro 
clima registra inviernos cada vez más cortos y tem-
plados. Por el contrario los veranos son cada vez más 
largos y calurosos. Se ha perdido la regularidad de las 
estaciones del año. Y también la normalidad de los 
cambios diarios del tiempo. En un proceso de cambio 
climático la regularidad se pierde.

¿Detrás de todo está el hombre?
Tiene su cuota de responsabilidad. Y es una cuota 
importante, porque ha conseguido alterar el funcio-
namiento natural del clima. El clima terrestre es un 
balance de energía que básicamente procede del Sol. 
La Tierra reprocesa esa energía y emite el sobrante a 
la atmósfera exterior.

Así ha funcionado el clima terrestre siempre,  
por mecanismos estrictamente naturales. Pero desde 
que comenzó la revolución industrial y el ser humano 
empezó a utilizar los combustibles fósiles como fuen-
te de energía principal, se ha comprobado como los 
gases que proceden de la combustión de dichos com-
bustibles, altera ese balance de energía de la Tierra. 
Esos gases retienen radiación terrestre que ya no sale 
a la atmósfera exterior, sino que se queda confinada 
en los primeros kilómetros de la atmósfera terres-
tre. Y eso está calentando progresivamente nuestra 
atmósfera. Esto es lo que se llaman “efecto inverna-
dero”, pero en este caso un efecto invernadero origi-
nado por el ser humano, que se ha sumado al natural. 
Por tanto, al comportamiento natural del clima se ha 
sumado la influencia del ser humano y esto está alte-
rando el balance energético del sistema que es la pie-
za fundamental que mueve nuestro clima terrestre. Y 
aquí no hay margen para el negacionismo porque la 
causa de esa alteración se conoce con detalle. Y los 
datos están para demostrarlo. El cambio climático no 
es una creencia, es una evidencia científica. 

Jorge Olcina Cantos
Catedrático de Análisis Geográfico Regional en la Universidad de Alicante  

y director del Laboratorio de Climatología. Climatólogo y divulgador.

51

ENTREVISTAS COPE ALICANTE
Anuario 2023



¿Se están llevando a cabo acciones para reducir su 
impacto? ¿Cómo se debería actuar?
Se van tomando medidas pero a un ritmo más lento 
del que muestra el proceso de calentamiento cli-
mático. Además, los acuerdos internacionales para 
reducir las emisiones de gases de efecto invernadero 
realmente no están teniendo efecto. Sobre todo por-
que los grandes emisores de gases (Estados Unidos, 
China, India, Rusia, Brasil) no reducen estas emisio-
nes. Y son acuerdos, además, que no tienen poder 
sancionador sobre los que no cumplen. De manera 
que el 70% de las emisiones mundiales a la atmósfera 
siguen sin control. Por tanto, a corto plazo el proceso 
de calentamiento va a seguir.

Una de las zonas más afectadas por este cambio cli-
mático, donde más se está notando ya, es precisa-
mente esta del Levante. Aquí lo de las olas de calor 
ya ha pasado a la historia. Los veranos están siendo 
especialmente calurosos con picos en los que se 
superan los 40 grados. ¿Nos tendremos que acos-
tumbrar a esto?
Es la tendencia que muestra nuestro clima desde 
2010 de forma muy evidente. Los veranos son cada 
vez más calurosos y duran más. Además, el mayor 
problema en el litoral mediterráneo donde estamos 
es la subida de las temperaturas nocturnas. Hemos 
pasado de tener 15 “noches tropicales” en los años 
ochenta por término medio a no bajar de 90 noches 
calurosas en la actualidad. Además están aumentan-
do las llamadas “noches ecuatoriales” en las que el 
termómetro no baja de 25ºC. Esto genera mucho dis-
confort y está en la causa de las muertes por calor en 
verano. Las victimas por calor mayoritariamente se 
producen por las altas temperaturas nocturnas que 
agravan problemas respiratorios o cardíacos en gen-
te especialmente sensible (personas mayores).

Otro signo que hemos notado en los últimos años 
es el aumento de la temperatura del mar
Si, es cierto. Para mí es el mayor problema de este pro-
ceso de cambio climático. Porque el calor acumulado 
en el agua del mar tiene un alto poder de permanen-
cia. De manera que aunque la atmósfera consiguiera 
estabilizar la presencia de gases de efecto inverna-
dero antrópicos, el calor acumulado estos años en 
el mar se transferiría a la atmósfera favoreciendo 
durante varios años más la subida de la temperatura 
terrestre. Además la cuenca del Mediterráneo es una 
de las que más se ha calentado en los últimos cuaren-
ta años a nivel mundial. Registramos temperaturas 
de mar tropical (por encima de 27ºC) en el centro del 

verano. Y eso no se registraba en los años ochenta o 
noventa del pasado siglo. Desde 1982 la temperatura 
del Mediterráneo ha subido 1,4ºC, que es el doble de 
lo que lo ha hecho la temperatura en la cuenca del 
Mediterráneo en el mismo período.

¿Estas aguas más calurosas también pueden afec-
tar a la fauna marina y a la larga perjudicar a un sec-
tor como es el de la pesca?
Ya lo está haciendo. En el Mediterráneo ya tenemos 
especies invasoras de flora y fauna marina que están 
colonizando algunas áreas. Se trata de especies 
adaptadas a las temperaturas más altas que ya se 
registran y, por tanto, encuentran aquí un ecosistema 
idóneo para su desarrollo. 

¿También tendremos que acostumbrarnos a partir 
de ahora a las agobiantes noches tropicales?
Sin duda. Como se ha señalado el calor nocturno es 
una variante regional del proceso global de calenta-
miento climático en la región mediterránea. Está muy 
en relación con el calentamiento de las aguas del mar. 
El problema ya no son las noches tropicales, que ocu-
pan 90 días como media al año en la actualidad, son 
las noches “ecuatoriales” con termómetros que no 
bajan de 25ºC. Lo que unido al alto grado de humedad 
relativa que tenemos en la franja costera hace que el 
cuerpo humano sienta realmente temperaturas por 
encima de 30ºC mientras estamos en la cama por la 
noche. Por eso cuesta tanto dormir, si no se tienen 
equipos de refrigeración en las casas.

¿Y a las lluvias torrenciales?¿Cada vez tendemos 
a fenómenos más extremos? ¿Y a la sequía que ya 
arrasa la provincia?
Nuestro clima tiende a ser más extremado. No es algo 
nuevo en el clima mediterráneo, pero el proceso de 
calentamiento está aumentando la intensidad de 
las lluvias. Esto está también en relación con la tem-
peratura que se registra en el agua del mar. Un mar 
Mediterráneo muy caliente entre junio y octubre, es 
un mar muy potencialmente inestable. Por tanto, si se 
dan situaciones meteorológicas de DANA (o gota fría) 
el efecto pluviométrico es muy enérgico. Ahora ya no 
caen cantidades tan elevadas de lluvia como en los 
años ochenta (300 litros por metro cuadrado) pero 
caen lluvias entre 50 y 100 litros por metro cuadrado 
en apenas una hora. Y eso causa daños en el territo-
rio. Y sigue causando víctimas humanas, lamentable-
mente. Por el contrario, nuestra atmósfera registra 
cada vez más días de estabilidad anticiclónica. Por 
tanto, las secuencias secas que ya son un rasgo de 
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nuestro clima, van a ir a más. Eso es lo que señalan 
todos los modelos climáticos para las próximas déca-
das en nuestra región.

El clima va muy ligado a la actividad económica de 
un territorio. En el caso de la provincia es el princi-
pal atractivo turístico, al menos de momento. ¿De 
seguir así, con los veranos que estamos teniendo, 
perderíamos confortabilidad y serían los destinos 
del norte los beneficiados?
Ya empieza a notarse la mayor afluencia de turistas 
en el norte peninsular. Pero afortunadamente no 
se nota un descenso en nuestra zona. El turismo es 
una actividad muy potente y muy bien organizada 
en nuestro territorio. Es una pieza fundamental para 
nuestra economía. Por eso, tenemos que adelan-
tarnos a los efectos más intensos del calentamien-
to climático que ocurrirán a mediados de este siglo 
en nuestra zona. Tenemos que comenzar a adaptar 
nuestro territorio y sus actividades económicas a los 
efectos previstos del cambio climático. Eso afecta a 
todos los sectores económicos. Al turismo, pero tam-
bién a la agricultura que de momento no está llevan-
do a cabo acciones de adaptación. El turismo si lo lleva 
haciendo desde hace años. Benidorm, por ejemplo, ha 
elaborado un plan de adaptación al cambio climático 
con medidas concretas para el turismo, pero también 
para el diseño urbano, la gestión del agua, los equipa-

mientos, etc. Este es el camino a llevar. Tenemos que 
anticiparnos a lo que nos viene.

A este aumento en las temperaturas hay que añadir 
la sequía, la falta de agua, parece que no se tiene en 
cuenta a la hora de seguir construyendo para traer 
a más población. Cada vez hay más gentes y menos 
recursos. ¿Qué futuro nos espera?
Nuestro territorio ha sabido gestionar hasta la últi-
ma gota los escasos recursos hídricos que de forma 
natural tenemos. Pero se ha llegado a un punto de 
saturación en este esquema de funcionamiento por-
que estos recursos son cada vez más escasos respec-
to a las demandas existentes. En el actual contexto 
de cambio climático, tenemos que cambiar nuestra 
manera de planificar el agua. Tradicionalmente 
hemos planificado pensando que la lluvia no nos 
faltaría y que los ríos y acuíferos debían ser la pieza 
básica de nuestro abastecimiento. Pero el proceso de 
cambio climático está mostrando que las lluvias son 
cada vez más irregulares y no solo aquí, también en la 
cabecera de los ríos de donde obtenemos agua (Tajo y 
Júcar). Por eso tenemos que incorporar al 100% otros 
recursos que tenemos a nuestra disposición, como 
los procedentes de la reutilización de aguas depura-
das y la desalación. Necesitaremos subvencionar el 
agua depurada y desalada para la agricultura. Las ciu-
dades pueden pagar los sobrecostes del agua depu-
rada y desalada con destino a la agricultura. Son nue-
vas maneras de planificar el agua, necesarias en un 
contexto de cambio climático de lluvias cada vez más 
irregulares y en el sur de nuestra provincia, además, 
con una tendencia decreciente en su cuantía anual.

Estamos acabando con todo y sin miramientos. No 
sólo se sigue construyendo en muchas zonas donde 
el agua escasea, sino que también se quiere seguir 
plantando cultivos que cada vez son más inviables 
porque no hay recursos hídricos...
El cambio climático es, en el fondo, un cambio de cul-
tura. Nos va a costar acostumbrarnos a que el medio 
natural no podemos tratarlo a nuestro antojo, pero 
tendremos que hacerlo. No es un proceso fácil ni 
se va a producir de hoy para mañana. Pero nuestra 
manera de actuar sobre el territorio debe ser cada 
vez más respetuosa o como se dice ahora más soste-
nible. La naturaleza tiene sus límites y el ser humano 
debe respetarlos. En caso contrario, notaremos su 
respuesta en forma de eventos extremos más fre-
cuentes, de pérdidas económicas más cuantiosas y, 
junto a eso, de pérdida de patrimonio natural y cultu-
ra de forma irreparable.
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¿Qué le parece que como solución se sigan recla-
mando trasvases?
En mi opinión es un error. Es seguir manteniendo un 
modelo de planificación del pasado. Un modelo pre-
cambio climático. En la cabecera del Tajo y Júcar la 
tendencia de lluvias es claramente decreciente. No lo 
digo yo, lo dicen los datos científicos. Por eso, tene-
mos que ser más inteligentes y tener pensado un 
“plan B” en materia hídrica para la provincia. Aunque 
este discurso no quiere oírse, porque el tema del agua 
se ha politizado tanto que no se piensa en el futuro 
de las personas, de los usuarios del agua (agriculto-
res y urbanos), solo se piensa en sacar rentabilidad 
política del agua. Y esto lo pagaremos en pocos años. 

En esta zona la ordenación del territorio también 
deja mucho que desear...
Es una ordenación del territorio adaptada a las nece-
sidades constantes de crecimiento. No se trata de 
decrecer, se trata de desarrollarse dentro de unos 
límites, que son los que nos marca la naturaleza y 
la propia racionalidad humana. Esto no es culpa de 
nadie. Es culpa de un sistema económico que hemos 
creado y desarrollado y que es muy eficiente en el 
consumo de recursos, pero que no está pensado 
para la sostenibilidad. Por eso, es necesario ir recon-
duciendo nuestro desarrollo hacia objetivos menos 
expansivos. Es un discurso que tampoco gusta oírlo 
por la política y los agentes económicos. Pero está 

comprobado que el crecimiento constante tiene sus 
consecuencias negativas para el propio sistema eco-
nómico. Ya lo estamos notando con el proceso actual 
de cambio climático. El Papa Francisco en su encíclica 
Laudato Si ha expresado su preocupación por la gran 
alteración ambiental que el ser humano está llevan-
do a cabo en nuestro planeta y hace un llamamiento 
al necesario cambio que debemos aplicar en nuestra 
relación con la Tierra.

Cómo afecta el cambio climático a la salud
El cambio climático afecta de varias formas a la salud 
humana. La subida progresiva de temperaturas alte-
ra los ecosistemas y esto supone que vectores de 
transmisión de enfermedades infecciosas pueden 
alcanzar latitudes medias, como la península Ibérica, 
y ser un factor potencial de posibles epidemias futu-
ras. Por su parte, los veranos tan calurosos están oca-
sionando muertes de personas con afecciones pre-
vias, especialmente de grupos de edad mayor. El calor 
continuado, especialmente por las noches, resulta 
muy perjudicial para la salud. Las cifras del Instituto 
Carlos III (informes MoMo) de los dos últimos años, 
2022 y 2023, que han registrado veranos muy calu-
rosos, comienzan a ser preocupantes del efecto que 
puede tener el calor en la salud humana en nuestro 
país. Y por último, el cambio climático afecta también 
a la salud por el desarrollo de extremos atmosféricos 
(lluvia, viento) que siguen causando víctimas morta-

Incremento de la temperatura terrestre desde 1979 a la actualidad. Se muestra claramente la tendencia de aumento dentro del 
ciclo climático actual. Fuente: Climate4you
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les en todo el mundo y también en España. Por tanto, 
no es un tema menor sino todo lo contrario. Y lamen-
tablemente, va a ir a más en los próximos años.

¿Qué nos espera para los próximo años?
Nos espera más de lo mismo. Como no conseguimos 
frenar la causa del proceso actual de cambio climá-
tico, esto es, las emisiones de gases que incentivan 
el efecto invernadero de la atmósfera, el proceso 
de calentamiento va a continuar. Algunos modelos 
climáticos señalan que el 1,5ºC de subida de tempe-
ratura deseable para finales de este siglo, según el 
Acuerdo de París, se alcanzará hacia 2035. Y los 2ºC 
de subida, en la década de los años cincuenta de este 
siglo. Varios organismos internacionales de proyec-
ción económica están trabajando con modelos climá-
ticos de 3ºC de subida de temperaturas para finales 
de este siglo. Y esto es muy preocupante. La subida 
de temperatura parece imparable, de momento. Y 
sus efectos sobre la salud, la economía y, en general, 
sobre los territorios los iremos notando progresiva-
mente en los próximos años.

¿Qué habría que recuperar del pasado para mejorar 
la situación actual?
Tendríamos que recuperar el tradicional respeto que 
el ser humano ha tenido por su medio natural a lo lar-
go de la historia y que perdimos a partir de la segunda 
mitad del siglo XX. El desarrollo económico ha traído 
grandes beneficios a la humanidad. Pero ha llegado 
a un punto que, si no tomamos medidas pronto, se 
vuelve contra el propio ser humano. Tenemos capaci-
dad intelectual y económica para revertir este proce-
so. Seguramente estamos ante un momento históri-
co fundamental, en un siglo de gran complejidad, con 
hasta seis pandemias que hemos padecido, con pro-
blemas geopolíticos, con sobreexplotación de recur-
sos naturales, con respuestas sociales extremas…
Pero por encima de todo ello, el proceso de cambio 
climático nos va a acompañar con sus manifestacio-
nes progresivas que cada vez notamos más. 

Como humanidad debemos ser capaces de rever-
tir este proceso. Para ello hace falta compromiso 
de todas las esferas sociales: políticas, económicas, 
ciudadanas. La política debe orientar las grandes 
acciones (reducción emisiones, cambio del mode-
lo energético, medidas de adaptación); los agentes 
económicos deben ser conscientes del problema que 
tenemos y comenzar a adaptar los procesos produc-
tivos a la nueva realidad climática y a su proyección 
futura. Y los ciudadanos debemos informarnos debi-
damente, ajenos a mensajes catastrofistas, de lo que 
supone este proceso. Un proceso de medio y largo 
plazo que nos va a acompañar durante todo este siglo 
y con el que debemos convivir mientras tengan efec-
to las medidas para su mitigación. El cambio climático 
es el principal problema ambiental al que se enfrenta 
la humanidad en este siglo. Va a ser un eje principal de 
políticas y prácticas en la búsqueda de su reducción. 
Pero debemos estar preparados para hacer frente 
a los efectos que vamos a tener. Una sociedad bien 
informada siempre será una sociedad más segura 
ante los acontecimientos que puedan desarrollarse. 
Una sociedad más preparada, será siempre una socie-
dad más resistente a consecuencias adversas de este 
proceso. Necesitamos seguir investigando y comen-
zar a actuar para reducir los efectos previstos de un 
clima más cálido, menos confortable, de comporta-
miento más irregular y, en mayor medida, extremo 
para el ser humano. En nuestra mano está la solución 
y las acciones necesarias para su atenuación. Pero ya 
no hay tiempo que perder.
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Lleva toda la vida, vinculado a las Hogueras. Comen-
zó siendo un niño en Carolinas Altas. ¿Qué recuerda 
de aquellos primeros años y de dónde viene esa 
pasión por la Fiesta?
Muchos me revolotean por la cabeza, pero quizá el 
recuerdo de subir a Ciudad de Asís en las hogueras 
de 1970 junto a mi madre, y quedarme asombrado 
con la célebre hoguera de la tarta que realizó Ramón 
Marco y ganó aquel año. Ya ha llovido desde entonces. 
Mi integración en la Fiesta se produjo en el verano de 
1973, gracias a la iniciativa de un vecino de la calle Dr. 
Buades, que llamábamos el Sr. Antón. Era amigo de 
Tomás Valcárcel y medió con él para que el grupo de 
chiquillos de la calle que eran Antonio Pastor, Vicente 
Ivorra, un servidor y algunos más, formáramos comi-
sión. Fuimos a ver un día a Don Tomás, que se reunió 
con este hombre y con nosotros, y salió formalizada 
la comisión, que tenía que tener el visto bueno de 
la hoguera del distrito, ya que en principio nosotros 
-que ya estábamos crecidos- nos autofinanciamos. 
Pastor fue el presidente, y yo me encargué de ser el 
secretario. Por cierto, que él aún guarda el libro de 
actas en perfecto estado.

La fiesta era muy diferente, ya que la ciudad también 
lo era. Recuerdo sobre todo en Carolinas Altas ese 
sentimiento de vecindad. Las calles o la Plaza del Sol 
sin asfaltar y con tierra. Recuerdo lo largos que eran 
los pasacalles, ya que en aquellos años aún no habían 
surgido las tres hogueras posteriores que ahora 
existen. Los castillos de fuegos que se disparaban 
allí entre San Juan y San Pedro, la feria que se insta-
laba en aquella plaza tan grande junto a la hoguera. Y 
recuerdo, sobre todo que, en esa adolescencia, por-
que ya éramos adolescentes, éramos muy felices.

En los años 80 comienza la democracia en España y 
llegan también aires de modernidad ¿Este momen-
to tuvo su reflejo también en las Hogueras?
Fueron unos años extraordinarios, en los que además 
tuve la suerte de vivir esos cambios desde la pers-
pectiva que te da el ímpetu de la juventud. La llegada 
de la democracia municipal a Alicante, propició que 
las hogueras crecieron mucho y, sobre todo, gracias a 
una implicación municipal, sobre todo ofrecida por el 
alcalde Lassaletta, se abrieron a numerosas facetas. 

La presencia de los trajes de la ciudad, las barracas 
populares, la expansión a los barrios, la recuperación 
de la Cabalgata del Ninot, el logro de la internacionali-
dad de la Fiesta… En estos y otros muchos logros, des-
tacaría de manera muy especial la aportación de las 
comisiones gestora que presidieron Jacinto Masanet 
y Raúl Baeza.

Aquel niño, con el tiempo, y después de presidir la 
Hoguera de Séneca-Autobusos, llegó a ser, en el año 
1995, presidente de la entonces Comisión Gestora de 
Hogueras, el más joven en ostentar ese cargo. ¿Qué le 
llevó a presentarse?

Todo es un proceso gradual, que va acompañado de 
la propia madurez de cada uno como persona. Sí que 
es cierto que en mi caso esos progresos siempre se 
dieron quizá con mayor juventud de lo habitual, pero 
al mismo tiempo es que mi entrega e ilusión en cada 
uno de ellos creo que fue manifiesta. Y además no 
era algo que me costaba. Es la pasión que te da vivir 
las Hogueras. Pues bien, llega un momento en que te 
planteas, o te plantean, llegar a la máxima responsa-
bilidad de esa fiesta que amas. Opté por vez primera 
en el otoño de 1992, como es sabido sin éxito, y vol-
ví a intentarlo tres años después, intuyendo que era 
mi momento, y que se ratificó a finales de octubre 
de 1995, con una victoria abrumadora de más de 170 
votos, teniendo entonces 35 años. Está claro que fue 

Andréns Llorens Fuster
Fester, ex presidente de la Federación de Hogueras y ex edil de Fiestas
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una parte importante de las hogueras y barracas ya 
que en estas elecciones por vez primera votaron las 
segundas, ya que de alguna manera apostaron por mí, 
y esa respuesta masiva desde la propia elección fue 
mi principal motivo de autoexigencia para responder 
a dicha confianza.

Entre sus logros al frente de la Comisión está el 
Museo de Hogueras, la promoción de la Fiesta fuera 
de la provincia o el certamen Pólvora a la Nit, que ya 
no se hace. ¿Qué se le quedó en el tintero?
Bueno, en realidad tanto el Museo como el certamen 
Pòlvora a la Nit se gestaron siendo ya concejal de 
Fiestas. Si que es cierto, que la primera piedra tanto 
de la Casa de la Festa como del Museu, se la planteo 
a Eduardo Zaplana, entonces president de la Genera-
lidad Valenciana, y cuando estaba como presidente 
de la Comisión Gestora. En ese periodo conseguimos 
iniciativas culturales como los Ninots de Carrer, hubo 
una vertebración extraordinaria entre las fiestas de 
la Comunidad Valenciana. Y sí, abrimos las fronteras 
a otras regiones españolas, como las hogueras que 
plantamos en Madrid y, sobre todo, la extraordinaria 
experiencia de Salamanca. Configuramos la liturgia 
del inicio de las fiestas con la creación del Desfile 
del Pregón. Se ampliaron y actualizaron categorías. 
Creo que celebramos de manera brillante y colectiva 
el 70 aniversario de las hogueras. Logramos un sello 
monográfico de nuestra celebración. En realidad, en 
el tintero se me quedó ese Museu de Fogueres, que 
unos cinco años después logramos ya siendo con-
cejal de Fiestas. Y ahora que lo pienso, el paso del 
tiempo me permitió una envidiable continuidad en 

mi entrega a las hogueras y a las fiestas en general, 
según iba creciendo en edad y en la mayor enjundia 
de mis responsabilidades festeras.

¿Tiene algún momento que le gustaría borrar?
En toda tarea hay altibajos y momentos tensos, pero 
incluso vistos estos con la distancia de un cuarto de 
siglo parecen nimios. Recuerdo por ejemplo algu-
nas tensiones que tuve con el ayuntamiento o con 
el alcalde Díaz Alperi, quien poco tiempo después se 
convirtió en mi alcalde y una persona de estrecha 
amistad y confianza -de hecho, entonces ya lo era-. 
Es decir, que en ocasiones las situaciones más tensas 
sirven de aprendizaje. Por ello, creo que un periodo 
de actividad hay que asumirlo en lo bueno y en lo 
menos bueno. Al final, de todo se saca punta.

¿Volvería a repetir la experiencia?
El tiempo no tiene vuelta atrás, jajaja. En líneas gene-
rales me siento orgulloso de la labor realizada, los 
logros obtenidos y, sobre todo, las ilusiones que pude 
generar junto a mi equipo. Dicho esto, sí te puedo 
decir que en la imposible hipótesis de que ahora fue-
ra máximo dirigente de las hogueras, creo que la Fies-
ta sería bastante diferente de lo que es ahora. Lo que 
no sé es si para bien o para mal, jajaja.

Otra de las experiencias que le habrán marcado 
es la de ser concejal del Ayuntamiento de Alicante 
donde llegó en 1999 para asumir el área de Fies-
tas, de todas las fiestas de la ciudad, no sólo de las 
Hogueras, algo que creo que consiguió, pese a los 
recelos iniciales.
Ufff, nos remontamos a casi un cuarto de siglo atrás 
y, sobre todo, a un ámbito que se extendió a ochos 
años, dos legislaturas que dieron mucho de sí. Creo 
que en su conjunto estábamos en un momento de 
bonanza económica. Pero al mismo tiempo había una 
clara voluntad de potenciación de las fiestas por par-
te del alcalde Díaz Alperi, y modestamente creo que 
albergaba una cierta inquietud, experiencia y sensibi-
lidad por mi parte. La confluencia de dichos factores 
creo que facilitó unos años excelentes en la política 
municipal de fiestas. Y es algo que se podría resu-
mir en la apertura de la Casa de la Festa en febrero 
de 2003, que ha marcado un antes y un después en 
las tareas de los entes festeros de la ciudad. Logran-
do además con su influjo dinamizar la zona donde se 
enclavó, en el centro de la ciudad. Muy poco después, 
hacía lo propio el Museu de Fogueres, que lleva sien-
do uno de los más visitados de la ciudad, y del que me 
llegan noticias, que espero en su momento sean solo 
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simples rumores, que se tiene intención reacondi-
cionar -algo de entrada muy necesario- y, quizá con 
ello, dejar en un segundo término lo que este tiene 
de concepto divulgativo de la historia de nuestras 
hogueras.

A partir de ahí, en esos ocho años surgieron muchas 
mejoras, innovaciones e iniciativas, no pocas de las 
cuales se mantienen en nuestros días, pero ha pasa-
do tanto tiempo que sería prolijo ir evocando detalles 
concretos. Entre otras cosas, porque mi memoria no 
es muy buena, jajaja.

¿Qué recuerdos tiene de esa etapa?
Muchos. Pero sobre todo que logramos confluir en 
una auténtica hermandad en todas las fiestas de la 
ciudad, y a cada una de ellas se le brindó aquello que 
podrían demandar, e incluso proponiendo en algunos 
casos propuestas imaginativas. Muy pronto creo que 
se rompió ese posible recelo de ocupar el cargo un 
foguerer, para entender todas las fiestas que cada 
una en su medida se veían atendidas y enaltecidas. 
En ese sentido, me vi siempre respaldado por el con-
junto de todas ellas, y hay que decir que me hizo muy 
sencilla mi labor.

¿Volvería a la política?
Voy a intentar ser lo más sincero posible. Llevo casi 
nueve años al margen de la misma, teniendo que vivir 
situaciones dolorosas, que solo el paso de los años 
me ha ratificado en lo injustas que resultaron. Me 
siento bastante satisfecho de la labor realizada en 
política. Creo que nadie puede poner en tela de jui-
cio que fui un servidor de mi ciudad. Dicho esto ¿Me 
gustaría volver a la política? El paso de los años te 
distancia de las cosas y, sobre todo, te asusta con la 
creciente complejidad de la misma. No sé si me atre-

vería a volver a la vida municipal, pero en todo caso sí 
podría seguir aportando mi experiencia desde otros 
ámbitos políticos. Ahora mismo no pasa por mi cabe-
za. Que hubiera alguna posibilidad y la valorara, estu-
pendo, y si no, nadie me quita un bagaje que ahí queda 
en el pasado reciente de la ciudad.

¿Cómo ha visto la evolución, los cambios en la Fies-
ta, en los últimos años?
Hay un elemento con demasiada incidencia en los últi-
mos años que me preocupa mucho. Las hogueras se 
caracterizaron durante décadas por ser unas fiestas 
muy descentralizadas. Décadas atrás los racós más 
numerosos y también buena parte de las mejores 
hogueras se encontraban en los barrios. En los últi-
mos años, hemos visto un proceso muy interesante; 
la mejora de la calidad de las practica totalidad de las 
hogueras plantadas en el centro de la ciudad, que son 
un escaparate para todos los visitantes. Dicho esto, en 
los últimos años, y muy especialmente el pasado junio, 
se observó una abusiva utilización del espacio urba-
no en el centro. No es permisible -si se me permite la 
expresión- esa ‘sanferminización’ que, con el salvocon-
ducto de permitir unos ingresos extras a las comisio-
nes, hayan modificado por completo y hacen invasivo 
el circuito central de nuestra ciudad en fiestas, des-
equilibrando por completo la percepción de la misma.

Las Hogueras han recibido un importante impul-
so al ser declaradas de Interés Turístico Interna-
cional y también BIC Inmaterial. Es una fiesta que 
está totalmente consolidada y que cada año deja 
millones de euros en la ciudad donde se multiplica 
la población por los miles de visitantes que llegan. 
Teniendo esto en cuenta, ¿debería tener más apo-
yo del Ayuntamiento o sectores como la hostelería 
que es uno de los más beneficiados por el impacto 
económico de las Hogueras?
De entrada, me preocupa ver como en los reciente-
mente aprobados presupuestos municipales, se han 
reducido 600.000 euros en materia de fiestas. No creo 
que sea algo positivo, dada la importancia que a todos 
los niveles tienen las fiestas de la ciudad. En cuanto 
al tema de la hostelería, yo me conformaría con que 
hubiera algún gesto de sus asociaciones. Alguna cola-
boración puntual a las comisiones, que por lo menos 
sirviera simbólicamente para que estas sintieran que 
su tarea y los beneficios que este ámbito genera, se 
reparta. De verdad creo que se podría y se debería 
gestionar algún tipo de conversación, para hacer ver a 
las asociaciones hosteleras que hay que mostrar una 
mayor sensibilidad con el mundo foguerer.
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La pandemia golpeó fuertemente a las Hogueras, 
¿cree que hay una antes y un después?
Está claro que la pandemia nos ha influenciado a 
todos, a hombres y mujeres de todas las edades, clase 
y condición, ya ha dejado secuelas inquietantes -ese 
crecimiento de los suicidios entre la juventud, eleva-
dos a partir de su incidencia-. Sin embargo, en el uni-
verso de las fiestas, y no solo las nuestras, contra lo 
que cabría temer inicialmente, su incidencia no solo 
resultó negativa a partir de reanudar estas en 2022. 
Por el contrario, y es algo que me ha permitido com-
probar con representantes de otras celebraciones, 
estas han ido creciendo en participación, en algunas 
ciudades con especial fuerza. No es el caso las Hogue-
ras, pero sí es cierto que su base social ha crecido. 
Pero en líneas generales, creo que. en el conjunto de 
fiestas de la provincia, e intuyo que en el conjunto de 
la Comunidad Valenciana, la pandemia en última ins-
tancia nos ha permitido percibir la importancia que 
las fiestas y tradiciones albergan en nuestra cultura, 
y como elemento de ruptura de la vida cotidiana.

¿Deberían volver un poco a su esencia con una 
mayor implicación de los vecinos?
Durante décadas, las comisiones de hoguera ejercían 
como brazo ejecutor de las ayudas y colaboraciones 
ofrecidas por los vecinos y comercios de todos y cada 
uno de los distritos. Es decir, antes ser foguerer no te 
costaba dinero. Te costaba esfuerzo y trabajo a la hora 
de captar fondos cobrando cartillas o vendiendo lote-
rías. La propia evolución demográfica de la ciudad, en 
donde los barrios tradicionales han perdido esa uni-
dad vecinal, y las nuevas zonas residenciales impiden 
el más mínimo contacto con un vecindario que ape-
nas se conoce entre sí, hace imposible el retorno a esa 
simbiosis con los vecinos. Pero si ya no hay comercio 
de cercanía, o la propia manera de convivencia entre 
los vecinos es mucho más restrictiva a la de hace 40 / 
50 años ¿Cómo se va a pretender intentar buscar esa 
fórmula tan añorada? Es imposible.

El pertenecer a una comisión conlleva un gasto y 
no es precisamente barato, más con los tiempos 
que corren en los que la economía de muchas fami-
lias no es boyante. ¿Cómo se podrían captar más 
socios?
Todo esto va ligado a la pregunta anterior. Cuando con 
la llegada del siglo XXI se va ampliando ese desapego 
vecinal, los foguerers del momento, en un momento 
de bonanza, prefieren pagar cuotas y olvidarse de 
cobrar las cartillas que quedaban o excesivas ven-
tas de loterías. Pero sucede que ser foguerer es una 

modalidad de festero en la Comunidad Valenciana 
especialmente cara, ya que partimos de comisiones 
aún de estructura familiar. En Valencia, ser fallero te 
puede salir por 250 euros. En Alicante es difícil ser 
foguerer por menos de 500 euros. Estamos en un 
proceso que avanza lentamente, pero en el que diver-
sas comisiones han implantado -con éxito- el mode-
lo de Valencia, con comisiones numerosas y pagos 
francamente asequibles. Creo que hay que intentar 
asumir que. si queremos más soporte social, se deben 
reducir los requisitos económicos, y también las obli-
gaciones y compromisos. Es decir, que debemos abrir 
las puertas a festeros que, por una cantidad módica, 
puedan disfrutar de la semana de fiestas sin otras 
obligaciones a lo largo del año. No es de recibo que 
Alicante siga albergando un censo de apenas un 2’5% 
de la población, en algo más de 8.000 festeros, cuan-
do lo normal comparando con otras referencias, sería 
albergar más de 30.000.

En las últimas décadas no han nacido muchas comi-
siones...Algunas, incluso, podrían desaparecer. 
¿Una solución podría ser la unión de varias de ellas?
La propia pregunta lo contradice. Realmente, en las 
últimas dos / tres décadas solo se ha conocido un 
ejemplo de fusión que, a la postre, solo supuso la 
desaparición de una de ellas. En general, salvo en 
el centro, los distritos son amplios y no proclives a 
las fusiones. Pero es que al mismo tiempo ¿Por qué 
vamos a propiciar fusiones si crece la ciudad y no 
crece la Fiesta? Estamos casi dos décadas estaciona-
dos en las 89 comisiones, y es cierto admitir que Ali-
cante, en los últimos años, se encuentra estacionaria 
en población. Sin embargo, sin alterar la distribución 
habitual de estas, creo que hay un importante nicho 
de población que no ha sido alentada suficientemen-
te, como son los Paus de la Playa de San Juan. Hay un 
marco de población notable, de varias decenas de 
miles de habitantes, que estoy seguro que da para 
mucho más que las únicas tres comisiones existen-
tes, e incluso diversas barracas. Ya se ha anunciado 
que para 2025 surgirá una nueva comisión allí y me 
alegro, pero es un ámbito importante de expansión 
festera inexplorado.

¿Cómo ve el futuro de las Hogueras? ¿Por dónde 
deberían avanzar?
Las veo sólidas, pero veo que se aprecian antes 
esfuerzos individuales de algunas comisiones que 
un liderazgo general. Creo que nos hemos enreda-
do en estirar demasiado el calendario de fiestas. Es 
inaudito que el Pregón de Fiestas se celebre a finales 

60

COPE ALICANTE
Anuario 2023



de mayo, o que la Entrada de Bandas se adelante al 8 
de junio, sea por las razones que sea. Si había proble-
mas por la coincidencia de otras fechas ¿Por qué no 
celebrar ese desfile ya en vísperas de la planta, como 
antes se hacía, con ambiente de fiesta y las hogue-
ras en las calles? Con el paso del tiempo nos hemos 
metido en una dinámica de espaciar demasiado el 
programa de actos, perdiendo la importancia que 
tiene una semana rotunda y explosiva de fiestas. Por 
otro lado, y me duele decirlo, hace ya años que se ha 
venido potenciando una excesiva imitación del refe-
rente valenciano en actos y manifestaciones. Es ale-
gría que tenía Alicante en ellos se ha ido modificando 
en beneficio de una mayor solemnidad. Ahí resida el 
escaso atractivo que los desfiles de hogueras tienen 
entre la ciudadanía. Y que conste que adoro las fallas 
y el mundo fallero, pero si algo tenía de atractivo 
para ellos venir a Alicante es disfrutar de esa alegría 
festera que, poco a poco, hemos ido desterrando, y 
que creo es un error. Se puede seguir transmitiendo 
esa alegría y equilibrarla con el necesario protocolo 
a nuestra bellea del foc. Todo es compatible, menos 
dejar de ser nosotros mismos.

Por otro lado, creo que institucionalmente se ha ido 
dejando de lado la conexión con diversos rasgos y 
elementos de nuestra ciudad. Los jurados de hogue-
ras han perdido esa conexión que había con el mundo 
plástico de la ciudad, que ofrecían aportaciones muy 
interesantes, y en su lugar se han poblado con chava-
les de las comisiones, que seguro tendrían oportuni-
dad en el futuro de engrosarlos. O en el propio jurado 
de la bellea del foc, antes formados por referencias 
de gran nivel de la sociedad alicantina, y ahora cen-
trado incluso votado por gentes de la fiesta. Cerrán-
donos las puertas ¿Cómo podemos pretender exten-
dernos en la sociedad de la ciudad? No me parece una 

deriva positiva, sinceramente. O comprobar como en 
los últimos años, una publicación como el ‘Festa de 
Fogueres, heredera de las dos previas que existían, se 
ha caracterizado por su extrema pobreza de conteni-
dos. Son algunas cosas que creo no se hacen bien y no 
hablo de innovaciones, si no corregir tendencias que 
considero nada positivas.

También la ciudad, Alicante, ha cambiado. ¿Cómo ve 
la evolución?
Creo que en Alicante se están haciendo mejoras muy 
notables. La fachada marítima está más cuidada que 
nunca. En este sentido, falta que alguna corporación 
se atreva con el proyecto realmente ambicioso, que 
modificaría esa fachada litoral de manera definiti-
va, acercándola por completo a la ciudad; el soterra-
miento del tráfico entre el Raval Roig y la avda. de 
Elche. Se trataría de un proyecto a largo plazo y nota-
ble financiación, pero que, con voluntad de hacerlo, 
sería algo realmente extraordinario. Un cambio bru-
tal para nuestra conexión con el mar.

Se han realizado obras de magnífico resultado; la 
avda. Constitución, Canalejas, Gadea, Soto, Marvá… Se 
puede decir que la ciudad alberga un flujo turístico 
potenciado en las últimas décadas y hoy día conso-
lidado. Para ello no hay más que pasear por el cen-
tro de la ciudad cualquier día entre semana. Dicho lo 
cual, en ocasiones parece que todas estas mejoras 
vayan sin rumbo. Nos falta cubrir carencias impor-
tantes en infraestructura. Honestamente, creo que 
la limpieza de la ciudad es manifiestamente mejo-
rable. Y también echo de menos la apuesta por un 
modelo de ciudad concreto. Confío sinceramente en 
el impulso que desde la Generalitat valenciana nos 
puede proporcionar Carlos Mazón, para equilibrar 
esos y otros elementos, en los que Alicante aún ado-
lece del empuje necesario.

Un deseo para este 2024
Vivimos tiempos inquietantes, tanto a nivel nacional 
como internacional. Sin embargo, voy a intentar ser 
positivo, y esperar que tanto en nuestro país y fue-
ra de nuestras fronteras se suavicen tensiones. En 
España a nivel político y fuera de ella en esas guerras 
que siguen tristemente en marcha se fueran dilu-
yendo. Cualquier paso para que en nuestro país no 
exista “ese muro” que promulgó Pedro Sánchez en su 
investidura, o a nivel internacional tengamos noticias 
que hablen de distensión y cese de violencias. Las 
perspectivas no son muy alentadoras, pero hemos de 
tener siempre positividad al respecto.
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Ha sido presidente provincial del PP, concejal en Ali-
cante, diputado nacional, presidente de la Diputa-
ción, de las Cortes Valencianas y senador territorial, 
además de presidente de la Federación Valenciana 
de Municipio y Provincias. 25 años en la política acti-
va que dejó en 2015 para dedicarse a la medicina.

¿Qué le llevó a la política?
El deseo de ofrecer a mis hijos no sólo recursos, sino 
una sociedad mejor, que protegiera los valores y su 
futuro.

¿Qué recuerda de sus inicios?
Fueron una serie de casualidades que me llevaron, 
sin pretenderlo ni ser mi objetivo, a implicarme en 
la actividad política (Medicina, Federación de Boxeo, 
Sindicato de Médicos) que probablemente llamaron 
la atención de quien dirigía el PP.

¿Qué diferencias encuentra entre los políticos de 
entonces y los de ahora?
Yo creo que antes había más respeto por el adver-
sario y era más factible el entendimiento en ciertos 
temas que beneficiaban a la sociedad.

¿Se hacían más cosas antes que ahora?
Se hacían más cosas, pero también había más recursos 
y había hambre para hacerlo en el equipo de Gobierno.

Ha tenido diversos cargos, pero si tuviera que que-
darse con uno, ¿con cuál se quedaría y por qué?
La Presidencia de la Diputación, fue donde me sentí 
más útil y se hicieron muchas cosas.

¿Le hubiera gustado ser alcalde de Alicante?
Fue una ilusión al principio, pero en política no se 
puede tener sólo el objetivo de lo que tu quieres ser, 
sino saber aceptar lo que tus superiores creen que es 
a lo que mejor puedes servir.

Vamos a repasar su trayectoria al frente de la Dipu-
tación Provincial que presidió durante ocho años. 
¿De qué es de lo que más satisfecho se siente? 
¿Qué balance hace?
Aumentamos la oferta cultural (MARQ, MUBAG, Lucen-
tum, Ruta Arqueológica, etc.), la primera planta de 

Reciclaje de Residuos Sólidos en el Bajo Vinalopó (pac-
tándola con el entonces alcalde socialista de Elche, 
diego Maciá). La política medio ambiental con selvi-
cultura preventiva y puntos de observación y alarmas 
que conllevo una gran reducción de los incendios en 
el monte alicantino. Hay muchas cosas más como las 
subvenciones de SUMA a los equipos deportivos ali-
cantinos, la Residencia de Estudiantes y Deportistas 
de Élite o la adjudicación de las primeras plazas de 
funcionarios para disminuidos psíquicos. El balance de 
esos ocho años ha sido en conjunto muy positivo.

Hoy se habla mucho del MARQ. Es el museo de refe-
rencia de la provincia y uno de los más importantes 
del país. Se puede decir que usted es el padre. Fue 
quien lo llevo a cabo. ¿Cómo surgió esta idea y qué 
le parece el prestigio que ha alcanzado?
Curiosamente cuando en 1971 yo era asistente volun-
tario en el Hospital Provincial con Federico Manero y 
mi padre, veía la evolución a la privatización de la asis-
tencia sanitaria y entonces ya pensé que podría ser 
en un futuro un gran museo. Luego, 25 años después, 
me encuentro que soy presidente de la Diputación y  

Julio de España
Expresidente de la Diputación, de las Cortes Valencianas y senador territorial
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con la ayuda de Eduardo Zaplana desde la Genera-
litat, llevamos a cabo este proyecto. Siento un gran 
orgullo de haber podido realizar, impulsar, la obras 
de transformar el viejo y abandonado hospital en un 
gran museo como el MARQ.

¿Qué le quedó en el tintero?
Me quedaron muchas cosas, entre ellas la transfor-
mación y modernización de la asistencia psiquiátrica 
en Alicante.

De la Diputación pasa a presidir la Cortes Valencia-
nas. Usted vivió una época de esplendor de la Comu-
nidad, con mucho dinero y grandes proyectos. Unos 
se hicieron, otros no han terminado de funcionar y 
otros no se llevaron a cabo, al menos como estaban 
inicialmente previstos. Es el caso de Terra Mítica o 
la incipiente Ciudad de la Luz.
Creo que eran dos grandes proyectos, que ojalá 
pudieran darle a la provincia de Alicante los objeti-
vos por los que se crearon. Creo que se cometieron 
errores y éstos fueron amplificados por los detrac-
tores que dañaron el objetivo. Tal vez las administra-
ciones públicas no son los mejores gestores de estos 
proyectos.

¿Qué echa de menos en Alicante y en la provincia? 
¿Cree que ha mejorado?
Alicante ha evolucionado y se ha expandido bastan-
te bien y mucho, urbanísticamente y en sus desa-

rrollos viarios y zonas ajardinadas. 
Pero eso no quiere decir que haya 
que sentirse satisfecho. Aún hay 
mucho por hacer. Hay que resolver 
el sodoku de Renfe comunicándola 
con el aeropuerto y soterrando las 
vías para unir San Blas con Ciudad 
de Asís. También hay que trabajar 
la unión de objetivos de Elche y Ali-
cante. No se puede vivir de espal-
das una con la otra estando tan 
cerca.

Hay que trabajar coordinando el 
abastecimiento del agua, sobre 
todo para el consumo urbano, pero 
sin olvidarnos de la agricultura. No 
podemos olvidarnos de las nece-
sidades en sanidad y docencia. 
Alicante está infradotada. Somos 
la cuarta o la quinta provincia de 
España y estamos maltratados en 

los Presupuestos Generales del Estado. Son muchas 
las cosas a mejorar sabiendo que tenemos una tierra 
sensacional: en clima, en diversidad industrial, agrí-
cola, cultural, gastronómica... que nos ha convertido 
en el lugar ideal para vivir para muchos nacionales y 
extranjeros.

Mirando hacia atrás, ¿cuáles cree que fueron sus 
principales logros? ¿Y sus errores?
Logros muchos. Tuve la suerte de tener un gran 
equipo de diputados y funcionarios que se ilusio-
naron con el objetivo, además de acceder a Fondos 
Europeos y más dotación estatal. Teníamos contac-
to directo con el gobierno autonómico y el nacional, 
y eso facilitaba muchas iniciativas que beneficiaron 
a esta tierra y sus pueblos. Errores también hubo 
algunos.

¿Cómo ve el futuro de Alicante, de la provincia?
Yo quiero ser optimista, pero reconozco que los polí-
ticos que nos han gobernado hasta ahora lo han 
puesto muy difícil.

La sociedad ha cambiado mucho en los últimos 
años y eso también se refleja en la política y en los 
políticos. ¿Cree que el cambio ha sido para bien?
La sociedad está evolucionando en sus valores y creo 
que no siempre para bien (pienso que casi nunca), 
pero no se puede generalizar. Yo creo que nos esta-
mos haciendo más egoístas y perdiendo lealtad.

Julio de España en la sede de la Asociación Cultural DESPALIC
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¿Cómo ve el panorama actual? ¿Nota más tensión?
Estoy preocupado. Se está evolucionando desde el 
Gobierno a una ideologización no definida que llena de 
dudas a los motores económicos de la sociedad, y esto 
es terrible porque no todos pueden ser funcionarios 
públicos. Se está rompiendo el Pacto Constitucional 
que tanto costó. No están condicionando las minorías 
separatistas y las terroristas. Todo por la ambición de 
un individuo y sus secuaces que, escondidos detrás de 
unas reglas, han engañado a los votantes de esas siglas.

¿Hay más libertad o represión de forma velada?
La libertad siempre está limitada por la del vecino y 
esta limitación no se respeta. Como tampoco se respe-
ta la palabra y el compromiso. Y sobre todo con algu-
nos medios de comunicación condicionados volun-
taria o involuntariamente por el dinero del Gobierno, 
que actúan de “comecocos” de parte de una sociedad 
que se entera poco y no mira al futuro. ¡Claro que hay 
represión! De momento solapada o encubierta. ¡Pero si 
quieren aplicarla a los garantes de la Justicia!

¿El juego de la política ha cambiado?
Ha cambiado y para mal. Se ha desprestigiado al polí-
tico generalizando las críticas, tal vez merecidas, 
hacia algunos. Y así tenemos un notable aumento de 
políticos que les falta formación y necesitan mante-
nerse en política. Y la sociedad no está ofreciendo a 
los más válidos para la política por ese desprestigio.

¿Qué le diría a los nuevos políticos?
Les diría que crezcan en humildad y que hagan des-
aparecer la soberbia y la ambición. A la política se va 
a dar y no a ganar dinero y nivel social. Que hay que 
hacer constantemente autocrítica.

¿Cómo ve a España y a su presidente?
A España la quiero ver con esperanza, pero la veo con 
mucha preocupación por su futuro. A su presidente lo 
veo indigno para el lugar que ocupa.

¿Qué le falta a la derecha?
A la derecha o al centro-derecha, o a los liberales, 
siempre nos ha faltado capacidad de vender nues-
tros logros, y ha ocurrido por un excesivo comedi-
miento. Nuestra capacidad de gestión ha sacado en 
dos ocasiones a España de la ruina económica donde 
nos dejó la izquierda, pero nuestra capacidad de crí-
tica la hemos utilizado contra nosotros mismos y en 
foros públicos para satisfacción de nuestros adver-
sarios políticos. Casi todos nos creemos poseedores 
de una solución mejor.

¿Qué le diría a los jóvenes que parecen que pasan 
bastante de la política?
Que sin política no hay orden. Que el divertirse es bue-
no, pero que no pueden inhibirse de su proyecto de 
futuro. Hay que mojarse procurando no equivocarse.

Un momento que recuerde especialmente
Hay muchos, pero el momento de mi primera investidu-
ra como presidente provincial del PP y el de Presidente 
de la Diputación de Alicante los tengo grabados porque 
estaba lleno de ilusión y deseos de hacerlo bien para 
los míos, que son todos los alicantinos, y mi tierra.

¿De qué se siente más orgulloso?
Creo que del MARQ. Por muchos motivos: donde se 
hizo, quienes trabajamos como médicos en aquel edi-
ficio y por el esfuerzo de musealización con la cola-
boración de todos (desde funcionarios a compañe-
ros en puestos de confianza, arqueólogos y Eduardo 
Zaplana). También tuvimos el apoyo de la Casa Real 
porque lo inauguró la Reina de España. Luego todo 
han sido reconocimientos y desde las diferentes pre-
sidencias de la Diputación continuaron los esfuerzos, 
así como algún alicantino que apoya económicamen-
te las grandes exposiciones.

¿Cuál ha sido su mayor decepción?
La mayor decepción fue no poder modernizar la asis-
tencia psiquiátrica en la provincia.

Después de casi toda una vida dedicada a la políti-
ca, ahora sigue ejerciendo su profesión de médico.
Si. Paso consulta en la clínica HLA Vistahermosa. 
Disfruto de poder seguir siendo útil y ayudar a los 
pacientes. También tengo un mayor contacto con 
mi familia, más tiempo, pero aún es insuficiente. He 
creado una asociación cultural llamada DESPALIC (De 
España-Alicante) para recuperar memoria histórica y 
dar charlas culturales, exposiciones de pintura... Ade-
más, mis compañeros me han nombrado presidente 
de la Asociación Médico-Quirúrgica en un momento 
complicado, pero estamos reactivándola y dándole 
utilidad. Tratamos de que no se olvide la evolución de 
la medicina alicantina del siglo XX en las diferentes 
especialidades. A esto me dedico y a más cosas... Hay 
que sentirse útil.

¿Qué espera de este 2024?
Que el presidente del Gobierno se dé cuenta de la 
barbaridad que está realizando y convoque de nuevo 
elecciones. No puede seguir haciendo la política del 
“cangrejo” y del “avestruz”.
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¡Vamos, como mínimo,  
a por otros 60 años más!

Una fresca mañana del mes de marzo de 1963, en 
un pequeño anexo de la Casa Sacerdotal en la calle 
Aureliano Ibarra, comenzaba a andar en Alicante una 
nueva emisora: E.O.P 31. Poco tiempo después se cam-
biaría por E.A.K.31 de la Cadena de Ondas Populares 
Españolas. La misma que en los años 80 se denominó 
Radio Popular, y más tarde como se conoce actual-
mente: COPE.

En aquella radio de los inicios todo se hacía en rigu-
roso directo y sin los medios digitales que conoce-
mos hoy y que facilitan el trabajo al personal. Todo 
se suplía con trabajo, ganas, esfuerzo y muchas horas 
invertidas que poco a poco fueron convirtiendo a un 
grupo de trabajadores en una “gran familia”.

Horas y horas de información, tertulias, programas... 
por los que han pasado los personajes más destaca-
dos del momento en cualquier ámbito, pero también 
los ciudadanos que han tenido algo que contar, pedir 
o denunciar.

COPE también ha sido pionera en sacar la radio a la 
calle y en crear por primera vez en una emisora un 
departamento de Marketing y Publicidad.

Desde entonces hasta ahora han pasado 60 años. Un 
tiempo en los que está emisora ha contado lo que 
pasaba en el entorno más cercano estando siempre 
al lado de los alicantinos y formando parte de su his-
toria durante todos estos años.

Echando la vista a tras los cambios son más que evi-
dentes en todos los ámbitos, desde la justicia a la 
política, las hogueras, la economía o el tiempo con el 
tan traído y llevado cambio climático.

Así queda reflejado por algunos de sus protagonistas 
en las próximas páginas.
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COPE Alicante cumple 60 años

COPE Alicante se vistió de gala para soplar las velas de sus 60 años de vida, de su primera emisión radiofó-
nica en la ciudad, con una gala especial que se celebró en el ADDA y en la que también la emisora entregó 

sus premios anuales a personajes, entidades y empresas que se esfuerzan cada día por hacer de esta provincia 
un territorio mejor. Más de mil personas de todos los ámbitos de la sociedad alicantina se dieron cita en este 
evento que se celebró el dos de noviembre en el ADDA.

Estos fueron los galardonados de este año:

• Premio Solidaridad:  
Unidad Canina del Consorcio  
Provincial de Bomberos

• Premio Eficiencia Energética:  
Aguas de Alicante

• Premio Sanidad:  
Médicos de Atención Primaria

• Premio Innovación:  
Lynx View

• Premio Transporte y Movilidad:  
20 aniversario del Tram

• Premio Trayectoria Alicantina:  
Papelería Eutimio

• Premio Empresa y Economía:  
Anekke

• Premio Cultura:  
ADDA Simfònica

• Premio Jóvenes Emprendedores:  
Mediterranean Algae

• Premio Superación Personal:  
Pepe Espadero

• Premio Calidad y Excelencia:  
Hotel Meliá

• Premio Sostenibilidad:  
Residencial Fioresta de AEDAS HOMES

• Premio Moda:  
Hannibal Laguna

• Premio Deportes:  
La Nucía Ciudad del Deporte

• Premio Especial COPE:  
MARQ

Grupo de Rescate Canino, premio Solidaridad

Equipo COPE Alicante
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Papelería Eutimio, premio a la Trayectoria Alicantina

Grupo de Rescate Canino, premio Solidaridad

Premiados de COPE Alicante en su 60 Aniversario

Hotel Meliá, premio a la Calidad y ExcelenciaHannibal Laguna, premio Moda

ADDA Simphònica, premio de Cultura

Celebración de la GalaADDA Simphònica
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No esperes para
estrenar tu Volkswagen

Elíge el tuyo en Sala Hermanos

Sala Hermanos
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Acciones Especiales 
de la Cadena COPE 2023

El Grupo COPE está con los alicantinos y con Alican-
te durante los 365 días del año para informar, entre-
tener y contarles lo que pasa en nuestro entorno 
más cercano. 

Esta casa cuenta, participa y vive el devenir de la 
ciudad y sus vecinos con los que está también en 
momentos especiales en los que los alicantinos 
salen a la calle como la Santa Faz o las Hogueras. Y 
es que COPE sigue con sus tradicionales acciones 
especiales con y para los ciudadanos siendo casi 
todas gratuitas porque están hechas y pensadas 
para que todos puedan disfrutar. 

Para hacer esto posible cuenta con el apoyo de las 
instituciones, tanto del Ayuntamiento como la Dipu-
tación Provincial y la Universidad de Alicante, pero 
también con la colaboración de empresas como: 
GALLEGO CASA, LÚZETE, MERKAMUEBLE, MOVILSA, 
CAJA RURAL CENTRAL, MEGAHOGAR, VALENTÍN SÁN-
CHEZ, CENTRO COMERCIAL GRAN VÍA, JUANFRAN 
ASENCIO, GRUPO SALA, MADAGASCAR MASCOTAS, 
GRUPO VENTURA, FETRAMA, BODEGAS FRANCISCO 
GÓMEZ, DECO3 BY TODO MADERA, CENTRO COMER-
CIAL PLAZA MAR, HOSPITAL HLA, SAXUN, INTEX, TOT 
DUCHA, COCA-COLA, INSTITUT LINE, LOOK SOFÁS, 
ARAI Y ASOCIADOS, GIBELLER, AEDAS HOME, ECO-
NOMATO IBÉRICO Y TODO QUESOS.

■ Anuario COPE: el MARQ fue el lugar elegido para 
la presentación de la nueva edición del Anuario de 
Alicante, un documento que resume los aconteci-
mientos más destacados de esta provincia en el 
pasado 2022 con imágenes, entrevistas, artículos y 
toda la programación de la emisora de radio de la 
capital alicantina. En la ya tradicional gala celebrada 
en el museo se dio cita una buena representación de 
la sociedad alicantina, con autoridades y represen-
tantes de la política local, provincial y autonómica. 
También asociaciones de la ciudad, comerciantes, 
empresarios, deportistas, amigos y oyentes.

■ COPE con la Peregrina: esta Santa Faz ha sido 
una de las más multitudinarias que se recuerdan en 
Alicante. El buen tiempo acompañó a los peregrinos 
que disfrutaron de su día grande. Muchos aprove-
charon para detenerse en la paraeta de COPE Ali-
cante y degustar a primera hora de la mañana un 
rollito de anís y un chupito de mistela. En concre-
to, se repartieron 46 kilos de rollitos y 120 litros de 
mistela. Muchos otros también pudieron degustar 
el arroz gigante preparado por los hermanos Mon-
cho y David del restaurante Riquelme. Un arroz que 
ya es tradición en este día y que no dejó indiferen-
te a nadie después de representar la imagen de la 
Faz Divina y del 60 aniversario de COPE Alicante. 
Un acto festivo que también celebró COPE con su 
paraeta en las instalaciones del Grupo Sala.

■ Un San Juan multitudinario: estas hogueras son 
de récord con más de un millón de visitantes diarios 
y el cartel de “completo” en la mayoría de los hote-
les de la ciudad. COPE sale a la calle para vivirlas y 
para contarlas con los directos desde la Plaza de los 
Luceros acercando la actualidad festera del día, las 
voces de los mejores protagonistas y el sonido de 
la mascletà. Unas mascletás que pudieron seguir-
se desde el autobús de COPE ubicado en Alfonso El 
Sabio.

■ El Día de la Bici de Cadena 100: la décima edición 
del evento solidario celebrado en septiembre reú-
ne a cientos de ciclistas en las calles de la capital 
pedaleando contra el cáncer.  Los más pequeños 
pudieron disfrutar del circuito infantil y de las acti-
vidades organizadas en el recinto del mercadillo 
de Teulada y los adultos y niños mayores de ocho 
años pudieron aprovechar una oportunidad única 
de recorrer las calles de Alicante en bicicleta. En 
esta ocasión la recaudación de este evento solida-
rio, festivo y familiar, fue íntegramente destinada 
a la Asociación para la Lucha Contra el Cáncer de 
Alicante.
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Anuario COPE

COPE con la Peregrina

El Día de la Bici de Cadena 100 Un San Juan multitudinario
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Deportes
Juan Francisco Millán

Jefe de Deportes

Del peor Hércules de la historia al hilo 
de esperanza con Torrecilla

Los alicantinos se quedaron fuera del ‘play off’ de 
ascenso en 2023 y ahora tratan de reconstruirse de 
la mano del nuevo técnico extremeño

El 2023 será recordado porque los sufridos aficio-
nados alicantinos vieron al peor Hércules de todos 
los tiempos. Un equipo que acabó la Liga en séptimo 
lugar y sin opciones de disputar las eliminatorias por 
el ascenso a 1ª RFEF.

La indiferencia y resignación de los seguidores mar-
có las horas posteriores al fracaso. Habían sido varios 
veranos agitados luchando de manera infructuosa 
por ‘echar’ al máximo accionista: Enrique Ortiz. La 
obstinación del dueño por aferrarse al club y eludir 
una salida digna han terminado de imponerse.

La salida repentina de Lolo Escobar y la llegada de 
Rubén Torrecilla sentó bien al club. La apuesta por 
una plantilla joven y con más hambre de éxito que las 
anteriores mejoró el rendimiento del equipo y el áni-
mo del entorno.

El Hércules se ha instalado desde el primer día en la 
pelea por el campeonato, o lo que es lo mismo, por 
el ascenso directo. Sin embargo, después de procla-
marse campeón de invierno, la irregularidad se ha 
apropiado de nuevo de los alicantinos y el sueño del 
ascenso a 1ª RFEF está difuso.

En 2023 también se ha confirmado que el presidente 
del Hércules, Carlos Parodi, será juzgado y se sentará 
en un banquillo por un delito de alzamiento de bienes 
por el dudoso uso de aquellos dos millones de euros 
que recibieron los blanquiazules del Barcelona tras el 
fichaje del marroquí Abde por el conjunto azulgrana 
en 2021. Un hecho sin precedentes que sigue aver-
gonzando al herculanismo, aunque eso no ha impe-
dido que Parodi se mantenga al frente del club, con la 
quiescencia habitual de la ‘era Ortiz’.

Los jugadores salen escoltados del Rico Pérez  
tras perder con el Alzira

Los aficionados del Hércules se manifiestan  
pidiendo la marcha de Ortiz antes de un partido

Torrecilla lideró la mejoría del Hércules tras el verano
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El día que COPE viajó  
a un partido de Liga en 
avioneta
El equipo de Deportes de COPE Alicante 
firmó un episodio insólito para cubrir uno 
de los encuentros de Liga del Hércules en 
2023. Viajó en una avioneta de cuatro pla-
zas desde el aeródromo de Mutxamel hasta 
el aeropuerto de Ibiza para dar cobertura 
en Tiempo de Juego al partido entre la Pen-
ya Deportiva de Santa Eulalia y el Hércules.
La aventura fue posible gracias a los amigos 
del Aeroclub Alicante y al experimentado 
piloto Carlos Fabra. El Hércules, como suele 
ser habitual en estos casos, no acompañó y 
perdió por 2-0. El vídeo del viaje se puede 
ver en la web de COPE Alicante. Aquel 12 de 
febrero de 2023 pasó a la historia.

Reces, Alonso, Juanfran y Carlos, en una de las Tertulias XXL de esta temporada

Imagen de la Playa de San Juan desde la avioneta camino de Ibiza

Cuadro de mandos de la avioneta que trasladó a los amigos  
de Tiempo de Juego a Ibiza

Juan Francisco Millán, antes del despegue de la avioneta con dirección a Ibiza

COPE televisa las Tertulias XXL 
de Deportes

Una de las novedades en 2023 ha sido la rea-
lización a través de ‘Facebook Live’ de las Ter-
tulias XXL de Deportes, uno de los espacios 
más seguidos por los aficionados herculanos.
Así, el mejor tiempo de opinión de la sema-
na se ha prolongado una hora y ha podido 
ser seguido en directo por cientos de segui-
dores. COPE Alicante tiene un compromiso 
claro con sus oyentes para implantar nue-
vas fórmulas de comunicación, no solo con 
audio sino también con imagen.
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El Intercity hace historia y llena el 
Rico Pérez con la visita del Barça

El 2023 también fue el año en el que el Intercity 
llenó el estadio Rico Pérez en un partido de Copa 
del Rey donde puso en apuros al Fútbol Club 
Barcelona.

Con cerca de 27.000 espectadores en el estadio 
del Hércules, que prestó las instalaciones, fue el 
partido oficial con más público de la corta his-
toria del club alicantino. El principal protagonis-
ta en el campo fue Oriol Soldevila, que anotó un 
‘hat-trick’ al equipo de Xavi Hernández. Los azul-
grana se llevaron el choque en la prórroga tras 
un apasionante empate a tres durante los 90 
minutos iniciales.

El entrenador del Intercity era Gustavo Siviero, 
que también dejó el equipo en 2023 tras lograr 
dos ascensos de categoría consecutivos. Una 
irregular temporada de debut en Primera Federa-
ción le costó el cargo en el banquillo. Llegó San-
droni a falta de cinco jornadas para el final y logró 
certificar la permanencia.

Tras el verano, la segunda temporada del equi-
po en la categoría de bronce el fútbol español 
comenzó mejor y el equipo cerró el año en una 
situación cómoda en la clasificación, cerca de los 
puestos de promoción de ascenso. El club tam-
bién estrenó a finales de 2023 sus nuevos campos 
de entrenamiento en el Club Bonalba Golf.

Álvaro Pérez posa con Sergio Busquets en el sorteo de 
capitanes antes del Intercity-Barça.

Imagen del Estadio Rico Pérez lleno para vivir el 3 de enero de 2023 el Intercity-Barça de Copa.

El jugador del Intercity Pol Roigé disputa un balón 
 con el francés Jules Koundé.
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COPE crea ‘Puesta a Punto’,  
el programa de motor de Alicante
COPE Alicante ha puesto en marcha en 2023 el pod-
cast de motor ‘Puesta a Punto’. De la mano de Santos 
Patón, el programa aborda con dos capítulos sema-
nales toda la actualidad de las marcas, la competi-
ción, la naútica, la movilidad y la seguridad vial. Cada 
lunes y jueves tienes una cita en la web de COPE Ali-
cante para disfrutar de las grandes novedades del 
mundo de la automoción. Salidas de programas en 
directo, protagonistas, consejos e historias curiosas 
en las secciones ‘Ordenador de abordo’ y ‘Conversa-
ciones de paddock’.

Santos y Juanfran, con el piloto alicantino Miguel Fuster  
en un programa especial en el Karting 932 de San Vicente.

Juanfran Millán y Santos Patón lideran la nueva apuesta  
por el motor de COPE Alicante.

Emotivo homenaje en los Premios COPE en el ADDA  
a la  ‘Leyenda’ Pepe Domingo Castaño.

La campeona del mundo y capitana de la selección 
española, Ivana Andrés, en una entrevista en Benidorm.

Imagen insólita de Juanfran con David Olcina 
llevando una mesa para una retransmisión  

en Sagunto

Juanfran Millán, narrando un partido 
del Hércules en Badalona.

El presidente del CF Intercity,  
Salvador Martí, en una visita a  
los estudios de COPE Alicante.

Eduardo Rodríguez visita COPE Alicante  
en una de las Tertulias XXL.

Olcina, Reces, Alonso, Juanfran, Carlos  
Cuenca y Blanes, antes de una tertulia.
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Por eso hemos lanzado Vithas Empresas, un servicio pionero en España que pone a 
tu disposición los últimos avances médicos con la agilidad que tu empresa necesita:

 Mejora la cuenta de resultados, desde el departamento de Recursos Humanos.
• Reduce tu absentismo eliminando las listas de espera con acceso preferente a 

consultas, pruebas e intervenciones quirúrgicas.
• Especialistas en adaptar e implantar programas de salud y servicios sanitarios 

para empresas.
• Nos encargamos de la salud de tus trabajadores antes, durante y en su proceso 

de recuperación de la baja médica.

El corazón de una empresa
son sus empleados

Información de contacto

679 176 286

empresas@vithas.es

Descubre 
como mejorar 
tu cuenta de 
resultados:




